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Ⅰ．一般市民 
 

市や市民が行う健康づくりの取組みについて、ご意見やアイデアなどがありましたらご記

入ください。（一部抜粋） 

《食生活・食育について》 

 

《身体活動・運動習慣》 

30 代 男 地域の小さな公園などに、最低一つ以上の健康器具を設置して欲しい。 

30 代 女 無料で使用できる施設や、体を動かすイベントや大会の実施。 

30 代 男 
市民体育館やプール、トレーニング施設、運動できる場所（球技等）をもっと充実
していただきたい。数もしかり、質（施設内の道具もしくは、器具）をより良いも
のにして欲しい。 

20 代 女 

小中学生に、食の管理能力を身につけてほしいと思います。親子で参加できる体験
イベントなどがあるといいなと思います。また朝ごはんを食べる習慣のある子や、
和食の大切さがわかる子どもが増えてほしいです。そのためにも親世代が気軽に参
加できる楽しいイベントなどがあるといいなと思います。 

20 代 女 

食育について人権同和研修の一環で、田川郡福智町にて畜産業の方の講話を聞いた
ことがある。ショッキングな映像や話だけかと思いきや、なんとお肉の美味しい食
べ方まで教えてくださった。昨今、若い世代の中でもヴィーガンの思想を持つ人た
ちが増えている。身近な人の中に、屠殺の現実を知り食べられなくなったといった
者がいた。人間が生きる上で動物性タンパク質は必ず必要となるのだから、可哀想
と嘆くのではなく、命を頂いていると考えられる子供たちが増えて欲しい。飯塚市
にはブランド牛である筑穂牛や、ふるさと納税の返礼品として全国的にも人気を誇
るハンバーグもあるのだから、それらと一体となって食育活動をおこなってはどう
だろうか。 

30 代 女 

地元野菜や地元のものを手軽にスーパーで買えるようにしてほしい。スーパーでな
くても直売所などがあちこちにあることや、その情報がほしい。病気になって病院
に行く習慣ではなくて、食や運動の大切さ予防をもっと当たり前にする市民を増や
すべき。 

30 代 女 料理教室（食育に関連した）などいいと思います 

40 代 男 PL480 をないがしろにしてほしい。子供らにゴミを食として教えるの、やめて。 

50 代 男 
地元野菜でも他でも、グリホサート農薬（ネオニコ系全般）が、かかっているかい
ないかを表示するだけでも違うと思う。学校で無農薬の日などを設けるべき。 

50 代 女 
果物を食べる習慣は好みもあると思うが、経済的に余裕がないと難しいと思う。食
料支援など行うとき、（配布するのに難しいと思うが）果物や野菜などあると良い
と思う。 

60 代 女 健康（ダイエット）食の食事処、またはお弁当の販売（できれば安価で） 

60 代 女 

初心者向けの料理教室で、みそ汁の作り方は、「いりこでダシを取って」みたいな
感じなのでしょうか? 本格的に習得したいなら良いですが、高齢男性などにはハ
ードルが高いと思います。だし入りの味噌を使い、もやしやレタスなど、包丁やま
な板がいらない材料で作る、手抜きの料理を提案しても良いと思います。自炊を始
めるには、簡単な手抜き料理で自信をつけることが大切だと思います。 

70 代 女 

私は 30 歳前に血尿が出て 40 代で lgA 腎症の診断が下って長いのですがいまだに
良好です。①酷くなって透析となったら多大に迷惑をかける事。年額を知ったら自
力でなんとかしなくてはと。②食事療法（塩分、糖分、栄養バランス）に早くから
始めたおかげで数値も変わらずです。③45 年かけて思うことは、病気の芽を早く
摘むこと。いかに医療費の無駄が省ける上に、健康に過ごせるかと云うことです。 
④食事療法は一番大事だと思います！コツは気づかない程度に少しずつ時をかけて
減らしていくこと。減らしているのを口に出さないこと。麺の汁を飲まないこと
（これはとても大事）。 

《食生活・食育について》 
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40 代 男 

運動習慣の無い人を動かそうと云うのは、難しい事ですが以前別の市に居た頃、街
の中に公園が有り、整備もよくされており、設備もキレイで年配の夫婦の方、友人
と思われる方から、小さな子ども連れの方まで、散歩をしたり運動をしたり、遊具
で遊んだり、中々に、にぎやかでした。飯塚にも勝盛公園、大将陣、旌忠、笠城ダ
ム公園等、沢山有るのですが、場所的に街より離れた場所が多く、コンビニや食欲
の場も無い所がほとんどです。公園を街の中に作る、買い物ついでに寄ってみよう
かな、歩いてみようかなと思わせる街を作ると自然と人は動きたくなるように思い
ます。ゆめタウン近くにも作るとの事で楽しみですが、もっとそう云う場所が増え
て健康な人の多い街になりますように。 

40 代 女 
無料で体重・体脂肪などの計量ができるところを増やしてほしい。ウォーキングす
るところを増やしてほしい。夜でも歩けるようにライトなどあるところを増やして
ほしい。もっと運動できる場所がほしい。 

40 代 女 

2016 年以降大きなマラソン大会が開催されていない様子。我が家の発達障害の坊
ちゃん（小２）は多動性もありよく動きます。現在手をつなぎ 2kmB&G 海洋セン
ターランニングコース 2 周を走ることが出来るようになりました。大人～小人まで
楽しめるコース別マラソン大会などがあれば是非参加してみたいです。 

40 代 女 

通いやすい施設などがあると良いな。体型を気にしてるけど私なんかがって思って
る人もいると思うので、そういう人でも通いやすく快適な施設を作って欲しい。
（ジムだけどこれだったら続けられそうと）思えるシステムなどがあると良いなと
思っています。女性限定で人目を気にしないですむ施設があったら助かります。 

40 代 女 健康器具の貸し出し。 

40 代 女 

飯塚市には気軽に散歩やジョギングが出来るところが少ないように思います。例え
ば粕屋町にある駕与丁公園では、池を囲むように四季折々の花が植わってあり、子
供が遊べる公園、ゆっくり見てまわれるバラ園、一周 4 キロの散歩・ジョギングコ
ースととても魅力的な場所で子供が小さい頃、桜が満開のころよく家族で出かけま
した。大きなショッピングモールが近くにあるのもうれしいポイントですね。 

40 代 男 
健康の森のような施設があるのは助かります。もう少し早い時間から開いていれ
ば、年配者の方も使いやすいかもしれません（早くからグラウンド歩いている方が
多いので）。 

40 代 男 
意識して取り組まないといけない事が多すぎる。運動する為に運動できる場所に移
動するなど。きっかけのハードルが高い。でも健康である事が今以上に有益であれ
ば取り組む人が増えると思います。 

50 代 女 
運動など指導者から直接受けられ（格安で）、それが夕方にあるなど、午前中にさ
れても行けないから。 

50 代 男 
お年寄りや障害者の方に、より健康になってもらうための施設を作って欲しい。た
とえば、体育館や運動場（ジム）など誰でもいつでも楽しく出来る施設や畑とか農
園など作り、コミュニティセンターみたいなところがほしい。 

50 代 女 安全にウォーキングできる場所が欲しい 

50 代 男 
①市報やネットなどにバドミントン教室や卓球教室、市内、近辺のクラブを紹介し
て頂きたい。②男性、高齢者用の料理教室案内 

50 代 女 
サークルなどの健康教室は元気な方々のイメージがあり、太り過ぎてしまってハー
ドルが高い（言い訳になりますが）。 

50 代 男 
歌ったり、会話したり、笑う機会等、発音の大切さを実感しています（肺、呼吸
器）。ささやかでもそう云う場（機会）を設けることが重要ですね。 

50 代 女 
腹の底から笑いまくること。朝の発声練習をすること。大きな声で喋ること。嫌な
ことは穴をほって叫んで埋めること。 

50 代 男 子供が通えるような安価なヨガ教室があれば良い。 

50 代 男 24 時間使えるトレーニングルームを開設してほしい。 

60 代 女 
無料で使えるスポーツ機関・ジム等の情報がほしい。家庭に一冊気軽に読める健康
本を配る。大型スーパーに気軽に３０分くらい運動できるクラブがあれば良い（予
約制）。 

60 代 女 
気軽に行ける（費用も場所も時間も）健康教室が良い。ジムは遠く交通手段なく、
費用も高く、高齢にはハードな内容なので。 

60 代 女 
飯塚市の運動教室（プラザ、健康の森など）を利用しています。大変有り難いで
す。 

60 代 女 
利用できる公共のトレーニングルームを増やしてほしい。行くまでに時間がかかる
ので利用しづらい。 
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60 代 女 
サークル活動を色々と増やしていただければ良いなと思います。よろしくお願いし
ます。 

70 代 女 
皆様方のご努力は認めます。私は高齢者の体操など参加していますが男性がほんの
２～３人程度です。どうしてかなーと思います。気楽に男性の方も参加できるよう
少し考えてもらって下さい。 

70 代 男 

令和 5 年 7 月 31 日をもって飯塚福祉会館のジム浴場施設が廃止されました。この
施設の天然ラジウム鉱泉は、一般的に一部の病に効き、又飲料水も身体に良き効用
有りと聞き及びます。利用者としては、大変残念であります。廃止の事情は止むを
得ないとしても 40～50 年続くローカルの共同浴場の存在やボランティアだけで運
営している秘境の湯などの情報をメディアで見聞するにつけ、あ～惜別の竜王（勝
手に名前？）の湯かな～です。 

70 代 女 

65 歳を過ぎた頃からか、ひざの痛みや肩こりなどが発生。これは大変だと思い、
散歩や市報にのっていたボールエクササイズ教室、リズムエクササイズ教室等に申
し込み、楽しく通っていました。しかしコロナによりすべて中止、ガッカリととも
に、自宅でゴロゴロ。又これは大変だと思い、今度は「カーブス」へ参加、もう 3
年続き、ひざの痛みもやわらぎ、お金はかかりますが、健康寿命をのばすため、頑
張っています。年配のかたも大変多く、皆健康には気を配っているのだなぁと感心
する次第です。また、色々な健康エクササイズ教室募集あれば、参加したいと思い
ます。 

70 代 男 健幸プラザのトレーニング室の筋力増強機器を新しい機器にしてほしい。 

70 代 男 
市報や自治会情報等を活用し、家庭で簡単に出来る運動の紹介や仕方を出来る限り
頻繁に出して欲しい。気軽に出来て取り組み効果が目に見える運動が入りやすいと
思います。 

80 代以
上 

男 

音楽サロン等、高齢者が参加しやすい場をもっと設けて欲しい。交流センターの地
区の人が参加できるようにならないか。費用の面もあるだろうが、みんな近くの交
流センターに筋トレ、足元気（教室）等に参加しています。ぜひとも実現して欲し
い。近くなら皆んな参加しますよ。リズム体操が一番楽しかったです。 
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《健康づくりの取組について》 

18～19
歳  

女 

市民プールやジム、皆が使える体育館までの交通手段がなく、運動しに行きたくて
も行けない人のために、送迎バスや公共交通機関を整え運動できる場所へのアクセ
スをしやすくしてほしい。運転のできる年齢層は自分で行けるが、部活時間以外に
も練習したい中高校生や、健康維持のための運動（プールで歩行などの特別な場所
でないとできない運動）をしたいが年齢的に運転は危険なお年寄りなどが安心して
運動しに行けるようになればいいと思う。 私自身、プールに泳ぎに行きたいが交通
手段が自転車しかなく片道 1 時間の道のりになってしまう。 2 時間も時間がある
ならその分多く泳ぐか別の事に時間を充てたい。 プール、グラウンド、体育館など
の運動施設の場所が遠いため行けない。 最善策は市の中心部にそういった運動施設
を建てる事だろうと思うが費用と時間がかかるだろうから、せめてアクセスをしや
すくして欲しい。 

20 代 女 歩いてポイントもらえる取り組み。 

20 代 女 
色んな世代が交流できるスタンプラリー等の開催。地区対抗の催し物（運動会、バ
レーボール、ソフトボール等）。 

20 代 男 運動施設の紹介パンフレットを作って頂きたいです。 

30 代 女 
筑豊緑地の屋根付きベンチがもっとたくさんあるとウォーキングに行きやすいで
す。 

30 代 女 
パニック障害のサポートを充実させてほしい。一人で買物に行けない。一人で留守
番できない等、不安時に寄り添ってくれる人がほしい。 

30 代 

回答
した
くな
い 

転入者。単身者でも地域の体育活動に参加しやすい取り組みをしてほしい。 

30 代 女 
健康センター（近くだと穂波福祉総合センター）のトレーニングルームを使ってみ
たいけど、ホームページを見ても、どういう風に利用すればいいかわからないの
で、利用しづらい（ロッカーとか荷物置場とかあるか知りたい）。 

30 代 男 大人だけでなく、子どもも参加できるようなイベントがあれば助かります。 

30 代 男 
子育て世代が気軽に参加できる施設や取り組み。 有料でも娯楽として楽しめる施設
の充実。 県営、市営でなくてよい。民間企業の招致活動などでの施設充実化。 

30 代 女 高齢者だけでなく 20-40 代くらいが楽しめるような体験を増やしてほしいです。 

40 代 

回答
した
くな
い 

子供医療を充実してほしい。飯塚市は住みにくい。 

40 代 男 今回の様なアンケート調査を成人を対象に定期的に行う 

40 代 男 
市民の中でも個人事業主やフリーランスの健康について、本人たちが積極的に取り
組める対策を立案していただけると救われる人も多いと思います。 

40 代 女 婚活パーティーも兼ねてのイベント（運動会）を開催してはどうでしょう？ 

40 代 男 わんぱく相撲や市民マラソンや市民駅伝などのスポーツ大会をしてほしい。 

50 代 女 
一人暮らしのお年寄りに無料でお弁当などを配布してほしい。孤独死などの早期発
見にも繋がる。 

50 代 男 もっと積極的に健康づくりの取り組みを行って欲しい 

50 代 女 
出ていかなくても自宅で出来ることを発信してくれたら助かります。病気や怪我し
た時、どこの医療機関に行けばいいか、相談したら良いか分からないことが多いの
で教えて欲しい。食育ミールキットとかの宅配あったら良いと思います。 

50 代 女 
更年期における体調や気持ちのゆらぎなどによる相談など（男女問わず）あると良
いと思う。 

50 代 女 
現在行われている活動を知らないので、もう少しいろんな所で活動報告があれば身
近に感じられるのでは、と思いました。 

60 代 女 
メタボ肥満からの生活習慣病に繋がることをアピールすると健康につながる。肥満
のペナルティをつける。 
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60 代 女 

まわりに、飲酒習慣（毎日欠かさず飲酒する、アルコール依存）、タバコ習慣、食
べ過ぎによる肥満など気になる中高年が多いです。特に男性へ、健康への意識を高
めて健康づくりの実践を始める取り組みがあると良いかと思います。将来、肝炎、
肺がん、脳血管障害、通風糖尿病の予備軍がたくさんいて、とっても心配です。自
分は大丈夫と聞く耳をもたない男性をどうしていけば良いのか悩みますね。 

60 代 男 
市報時だけでは、情報発信不足。市の HP を検索するとポイントをプレゼントする
等、市民の方から情報を収集させるようにする。 

60 代 女 
病院等の待合室等にも取組情報を目につくように張り出して欲しい（健康に関する
ヨガ教室とかスポーツ教室など）。 

60 代 男 
アンケートの結果報告等、問いやすく目の付くところに（置いて欲しい）。 
結果に対して実行できるよう努めて欲しい。 

60 代 女 
健康づくりのイベントを親子参加出来る企画にしてほしい。ゲームの中で食育など
身近に感じられるプログラムを作るなど。 

60 代 男 
飯塚オートレース場を使わせてもらって歩け歩け大会かリレーマラソン。どうです
か？ 

60 代 女 情報がたくさん欲しい。 

70 代 男 飯塚市の介護保険料が高いので下げてほしい。 

70 代 男 健康の教室の充実とともに、卓球教室等のスポーツ教室を増やしてください。 

70 代 女 
健康づくりはよくやってくれていると思います。土日の健診、幅広く会場にも気配
りが行き届いていると感じます。 

70 代 男 医者にかからないですむ、事前の健康に対する取り組みを拡充して欲しい。 

70 代 

回答
した
くな
い 

がん検診を市の検診以外に医療機関においても市の検診と同等の金額で受けられる
と良いと思います。その場合、市が医療機関に不足分を支払うようになれば検診を
受ける人が今よりずっと増えると思います。 

70 代 女 
骨粗しょう症は、自覚症状がないため、放置しているケースが多いと思います
（又、見受けられます）。この事に関する講演又、エクササイズ等も一緒に導入
し、地域の交流センター、支所、そして啓発もお願いしたい。 

無回答 

回答
した
くな
い 

Youtube 等で飯塚市公式サイトを立ち上げ、動画配信をしてはどうですか？  

 

《喫煙について》 

50 代 女 コンビニの前の灰皿は撤去して下さい。歩きタバコを禁止にしてほしい。 

60 代 男 
喫煙場所以外での喫煙が気になります。タバコのマナーが最近悪いように思うこと
が有ります。 

無回答 

回答
した
くな
い 

タバコについて条例で歩きタバコ禁止になりませんか？ 

 

《健康診断等について》 

18～19
歳  

男 
若い世代にも特定健診やがん検診等を行ってほしい。自主的に病院で健診を受ける
機会がないので。特に大きな会社に入れない人などは病気の発見や治療が遅れる可
能性があるので。 

20 代 女 市の乳がん・子宮頸癌検診にエコー検査も加えていただければと思っています。 

30 代 女 

障害者向けの健康に関するものが少しでもあるといいと思いました（特に大人の障
害者）。知的障害者の対応もできる歯医者などの病院。言語障害や発音について相
談したり訓練できるところ。また、障害のある人の健康診断などが、調べてもよく
わかりませんでした。 

30 代 女 
飯塚市、日本自体が高齢化社会なことは知っていますが、今後の日本を支えられる
のは若者です。なのに高齢の方（40、50 代含む）は健康診断の項目が多いのに対
して若者へのそういった支援が少なく感じる。 
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40 代 女 
検診の内容が具体的でなく毎回受けることが怖くてやめてしまいます。どのような
事をするのか具体的に書いていただければ不安が減り、受けようと思えるかもしれ
ません。 

50 代 女 
若い方にも意識を持ってもらうような取り組みをしてほしいです。若いうちから検
診、健康診断の大切さを意識し興味を持ってもらえるような取り組みをしてほしい
です。 

50 代 男 とにかく簡単にわかりやすく、健診を受けられるよう、しかも安価で。 

50 代 男 
特定健診の胃がん検診は、透視ではなく、カメラ検診の方が正確に判断出来ると思
う。 

60 代 女 
年に一回、自分の健康のためにがん検診など進んで受けています。生活習慣病予防
のために日々努力しているつもりです。 

60 代 女 健康診断で、超音波検査（胆のう、すい臓等）もしてほしい 

60 代 女 
集団検診が病院で全ての項目が一日で出来るようになると良いなと思います。胃が
ん検診が血液検査で受けられたら、簡単で良い。 

60 代 女 
がん検診はほとんど受けたことがなくて、これからは機会があれば受けたいと思い
ます。 

70 代 女 
脚筋力や、血管年齢の測定等が１か月に１回ほど（イオンなど）であったらいいと
思います 

70 代 女 
市では健康づくりに基づいて、日々努力されている事は常々感じています。本当に
心より感謝申し上げます。そこで第 2 次健康づくり策定のための要望を記入しま
す。①健康診断の項目の中に、骨密度検査の導入。 

 

《地域との関わりや地域活動等について》 

40 代 女 
地域でのコミュニティ、サークル活動等の地域資源の開発、情報発信を幅広く行
う。認知症等で引きこもっている人達を地域で支えられるコミュニティ作り。 

60 代 女 

町内会に入ってないので、市報が読めない。配布されないのでどんな情報があるか
わからない。全所帯に配布してほしいです。小学校、中学校の先生の教育、子ども
の好き嫌いで性格を変える先生。とてもいい先生が多いと思うのですが、一部の先
生に心がない人がいると思います。 

60 代 女 
健康づくりの取り組みだけではなく、孤独をなくすコミュニケーションの場が、地
域であれば良いと思います。人と話す事が大事。その場を借りて、仲間作りをし、
健康づくりが出来ればもっと良い方向へ進むと思います。 

70 代 男 
市内の雑草、ゴミ対策。散歩する歩道は多くあると思うが雑草で歩けない草ぼうぼ
うだからゴミを捨ててある。新飯塚駅柏ノ森側、市民として恥ずかしい。これが飯
塚市かと思われる。 
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《その他、アンケートについて》 
18～19

歳  
男 

街を歩きたいと思う事がない。 お店や Cafe、雑貨屋など歩くための目的や休憩場
所など寄り道したりするお店や場所がないから街を歩こうとは思わない。 

20 代 男 
帯状疱疹ワクチン（シングリックス）の助成をお願いします。サークル活動などが
わかりやすく一覧になった冊子や Web サイトがあれば利用したい。 

30 代 女 

さまざまな家庭環境があるので、出来る家庭と出来ない家庭があると思います。取
り組みの前に、飯塚市の市民の状況を少しずつでも調査する必要があるのではない
かなと思います。生活に余裕（金銭的など）がないと難しいのでは？と思ったりも
します。 

30 代 女 
もっと子どもとの時間が取れるような仕事の仕組みにしてほしい。子育てがしやす
い市にしてほしい。女性が働きやすい、病児休暇の充実、もしくは休暇の取りやす
さ。 

30 代 男 
「B1 グルメの街」。飯塚の炭鉱の歴史上、甘い物や焼肉などが豊富です。「やき
にくの街」を宣伝して、飯塚はやきにくの街として売り出してほしい。名物もたく
さん出てくるのでは？ 

30 代 男 人、市民にもっとお金を配ってください。市民の声を聴いて実行してください。 

30 代 女 
働いている人は時間がつくれないことがほとんどかと。職場へもそのような取組の
周知も必要かと（例：健康づくりのための年休など）。 

30 代 女 習い事をインターネットで 飯塚市でしぼって検索しても なかなか出て来ない。 

30 代 男 アンケートが長い。 

30 代 女 
一人ひとりの小さな優しさがたくさん集まって、もっと住みやすい市、生きやすい
社会になればなと思う。人は一人では生きていけないということを大人がもっと自
覚して、子どもたちに伝えていけたらいいなと思う。 

40 代 女 
生活が苦しいため、食生活や運動施設を国や市でもっと充実、支援してほしいで
す。 

40 代 男 
公共機関が行う取り組みやサービスは時代遅れ感が多岐にわたるので（効率が悪か
ったり気が利かなかったり）、民間の力を全面に出して取り組むべきだと思う。そ
の民間の力を学んで効率化に取り組み、公共サービスを充実させて下さい。 

40 代 女 

国が勝手に作った法律や検診に対しては完全に無料にすること。特に歯の治療は期
間も長く、お金もたくさんかかるから行きたがらないが、歯が丈夫であれば何でも
食べられる。しっかり食べられれば自然に体は回復する。マイナ保険証には大反
対。 

40 代 男 
飯塚市に住むメリットが他の自治体と比較して少ない。子育ても充実していない。
大学が２つ（国立と私立）もあるのに人が集まらない。人口の現象に対して、無策
と感じる。サービスの割に住民税が高いなど。現在は不満しかない。 

40 代 男 少子化対策はいらない。高齢者にやさしい街づくりをしてほしい。 

40 代 女 人を間違えないでほしい。 

40 代 男 

アンケート開始時に「最後にご意見やアイデアを伺います」といったような事が書
いてあれば アンケート回答の最中にでも考える時間があるが、最後にいきなりそん
なこと言われても 急には出てきませんよ。健康づくりの取り組みの意見を聞く前
に、アンケートの在り方を考えるべきではないでしょうか？ 回答する人の立場にな
って設問を考えてほしいと思いました。 

40 代 女 

相談窓口にはある程度解決能力のある人しかこないだろう。 相談に来れないような
孤立した個人や家庭にもっと関わるべき。そのあたりについての問題は結局民間組
織、またはボランティアが頑張らざるを得ないような状況のように感じている。委
託や嘱託職員、契約社員ではなく、責任ある立場の人間が自らそのあたりの社会問
題に取り組む姿勢を見せて欲しい。 

40 代 女 

健康づくりって言葉も硬いですよね、運動だけが健康づくりではないと思っている
ので。 大切な人と楽しいイベントに出かけ、美味しいものを食べて、ここでしか見
れない景色を見る。体だけの健康ではなく、心の健康・豊かさに繋がる気がしま
す。 
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50 代 女 

このアンケートで何が変わるか知りませんが、助けてほしい時に親身になってもら
えると嬉しい。いろいろ改善してくれようと頑張っていただけていることには感謝
したい。夫婦共働き、2 人で働いているから良いでしょ、と思われるかもですが親
のこと、子どもの進学のこと、仕事のことなど、のしかかってくる圧に 2 人で頑張
ってるけど、しんどい。考えないで毎日生きてる。今は、何とかなってる。でも、
先を考えると、こわいです。 

50 代 女 工場ばかり呼び寄せないで、他の企業を飯塚に入れてほしい。 

50 代 女 
派遣切りが原因で福岡市まで仕事に行き、栄養不足で更年期になった。独身者の税
金も多いから、若い人は福岡市に行き、姪も甥っ子も周りに残っていない。ダブル
ワークしないと、生きていけない。エクオールなどの健康食品は保険がきかない。 

50 代 男 上三緒団地に住んでいるので交通のバスなどを増やしてほしい（足が悪いため）。 

50 代 男 

無茶に苦役や奴隷的拘束は無い様で実際には存在する。それはステータスによって
はないがしろにされて風化してしまう。太古の昔から続くこの輪廻はスピリチュア
ルとも言えるくらい遺伝もしくは繰り返す、と思うのです。昔はアメリカンドリー
ムと言っていたが、ジャパニーズドリームを目指して東南アジアから、トライアル
カンパニーその他に出稼ぎに来る人を落胆させないようにしたいです。その為には
私自身が模範とならなければと思うのです。メルクマールというがアンバサダーに
なったつもりで頑張っていれば見てくれる人はいると思わないとやってらんない。 

50 代 女 
物価や税金があがり、きりつめるのは食費です。税金を正しく市民に使用して頂き
たいと思います。 

50 代 男 

この前、夜間に体調崩し、病院に行ったが、どこも診てもらえなかった。というか
開いていない。電話しても出ない。飯塚市は、夜なにかあっても診てくれない病院
ばかり。離職後、他の市に移ろうと考えています。年を取ると、やはり医療が気に
なります。日中（平日）は働かないといけない（お金のため）と、気を張ってます
が、夜、気が抜けて自身の体調が悪くなる。そんな時に診てもらいたい。早めに受
診と言われるが、貧しい者から言わせてもらうと、お金を稼がないことには生活が
出来ないし、体調悪い時に診てもらえないと生きていけない。日中（平日）の休み
は取りづらい（シフトに穴をあけるとクビになる）。健康に生きていくためには、
「食育」ってわかるが、それなりにお金がかかる。働いてお金稼いで、何かあった
とき、安心して暮らしていけるそんな市（町）に住みたいものだ。 

50 代 女 高齢者の介護保険料を安くしてほしい。  

60 代 女 

生活のため毎日忙しい仕事と家に帰れば義母 92 歳の介護をする暮らしです。色ん
な取組とかあっても行く時間もなく自分の身体を休めるだけで精一杯です。働いて
も働いても楽になりません。ただ働いている時間だけが私のモットーです 
（私 68 歳、義母は亡くなった夫（35 年前）の母親です）。私のほうが先に逝く
かもといつも思います。このアンケートは？意味がわかりません。 

60 代 男 情報伝達の LINE の使用には不安を覚える（中国関連、他国も）。 

60 代 女 アンケートが長く多すぎる。 

60 代 女 
歩くにしても本人次第だし、元気でいるのも本人次第。思うのは元気が一番です。
病院に行くことが出来る事は幸せなことで、行けなくなった時は考えますね。 

60 代 男 自分の辺りの様子は同じ現象がよく起こっているようで怖い。 

60 代 男 介護保険料等の減額、年金生活の安定。 
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60 代 男 

健康づくりの取組みについて、ストレスが一番大事。聞くだけで終わらせないで、
実践・実行をしてほしい。どう反映してくれるんですか？本当に反映して下さい。
ただ聞くだけなら、今後アンケートには答えないかも。市としてこういう活動して
ますよ（アンケート取ってますよ）と見せるだけならいらない。真面目に答えて損
をするかもとならないようよろしくお願いします。これも相当税金使ってますね。
プロセスよりも結果ですよ。ストレスは一番大切です。健康の大敵です。ストレス
で病気になるし死にますよ。（ストレスについて）色々ありますよ。平気で真面目
な人に自分勝手にストレスを与える人（道徳教育をすべきでは）。ストレスを与え
ていること（迷惑をかけていること）がわかっていないのかも。自分さえ良ければ
いいと思っている人が非常に多い。こんな奴に殺されたくないです。そんな奴がコ
ピー（子ども）をいっぱい作っていく。そんな子どもならいらない（質が低下する
から）。人口が減少してもしかたない。そんな奴らより良い移民を考えるべき。 

60 代 男 
アンケートは必要ですが、高齢者にとって長過ぎるのはやめてほしい。疲れてだん
だんやる気をなくします。求めているものが多すぎると十分な結果にならない気が
します。病気中でもあるので、本当に疲れました。 

60 代 男 

今回のアンケートは何なのか理解できない。建前は、市民の事を考慮したアンケー
トの様に思える。しかし、本音がわからない（社会的アンケートを疑う）。 
社会において環境や個人的性格など一律に人に当てはめる事がおかしいと考える。 
今回のアンケートは、貴殿、公務員に取り、貴殿達の結果を提示したが良いのでは
ないか。社会的には貴殿、公務員は優遇されているのではないか？地域などを記入
させるということは、誰かわかるのではないか。誰に出したか名前を覚えているか
ら。 

60 代 女 
アンケートを理解力のない対象へ送られるのはどうかと思います。送付先ももう少
し考慮して欲しいです。 

60 代 女 

飯塚市は税金ばかり徴収して、実際困っている人を助ける事をしない。 市議会議員
は選挙の時だけペコペコして選挙中掃除していた議員は実際、今はしていない。毎
日同じ道を通って職場に行く者からしたらあ～やっぱり選挙が終わったら掃除も終
わるんだ。って。次はないぞって思ってしまう。議員多すぎ。何もしてないやつば
かりで税金泥棒。 

60 代 女 
個人情報を含む内容の相談窓口は本当に信頼できる方だとよいと思う。事務的な対
応でいやな思いをしたことがあり、市役所に行くことも殆どない。  

70 代 男 

飯塚市は５市が合併して広範囲となった。市中心部の人口に比べて周辺山間部は人
口が少なく、交通機関もほとんどなく不便です。市報を見ると、ほとんどの行事
が、本庁、支所を中心に企画されています。周辺山間部の人は支所に行くことさ
え、不便であり特に高齢者は自宅から出ることも躊躇すると思います。そこで提案
ですが、巡回バス等を校外を中心に走らせたら如何でしょうか？高齢者の見廻りも
兼ねて、孤独を避けるためにも心の健康のためにも必要だと考えています。私は市
中心部に住んでいますので、様々な企画に参加出来、いろいろな人と出会えて楽し
く過ごせています。健康づくりは孤独の解消が入り口だと思います。 

70 代 女 

私は二瀬地区に住んでいます。他の地区より住みやすいと思っていましたが、後期
高齢者になったとたんに乗り物（バス）便が悪く、農協の買物の店がなくなり、歩
いていける場所になくなり本当に残念です。二瀬交流センターの駐車場が広いので
土曜、日曜日はセンターもお休みなので駐車場も空いていると思います。地域の野
菜を販売していただけるようお願いします。高齢の方は皆さん願っています。バス
の便ももう少し増やしてほしいと思っています。住みやすい飯塚を目指して頑張っ
てください。 

70 代 女 
年金の額が少ないので家賃 4 万で病院のくすり代等払っていたら少しの食費しか残
らないので食費の節約しかない。介護保険など使いもしないのにすごい金額を年金
から引きますよね。そんなお金は介護受ける方が払ってください。 

70 代 女 

交通機関に関して、伊岐須から飯塚バスターミナル方面行きのバスと、天道駅から
飯塚バスターミナル方面行きのバスが少ない。この区間の１時頃から４時頃までの
バスの本数を、もう少し多くして下さい。１時間３０分くらい待たなくてはいけな
い。お願いします。農協前バス停（行き）（帰り）とても少ない。 

70 代 男 
私は、妻が車椅子生活の中で年金とアルバイトで生活をしています。その中でこの
今の社会は行きにくい世の中です。生きて行くために頑張っております。物価高騰
の中、人々はもがきながら生きていると思います。 
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70 代 男 
アンケートの質問があまりに多く途中で止めようと思いました。年をとってくると
内容を読むことも大変でした。 

70 代 男 

健康への関心はあるが 60 歳を過ぎてから日々、何らかの痛みが感じられるように
なり、この先不安。今まで怪我病気等してこなかったのが、急に体のあちこちにガ
タが来るようになっている。医療費が多くかかり将来の健康、お金のことで不安が
強くなっている。 

70 代 女 

心身の健康を目標に日々生活しています。後何年生きられるかわからないですが、
今まで以上の健康生活を目指して市のパンフレット・しおり等を楽しみにしていま
す。私自身の意見やアイデアはありませんが、飯塚市民で良かったと思えるような
市づくりに頑張ってください。 

70 代 女 

40 代の息子の件でお願いです。三回目のコロナワクチン接種後に異変が出始めま
した。体のどことゆうことなく、痛みが出、毎日違うところに症状が出るのです。
病院に行き、先生より今までにこのような例が無くわかりませんとのことでした。
仕事が忙しく別の病院に行く時間もなく、その後は何もしていません（別のところ
に行き、診察するように言われているのですが）。市民は国を信じて接種している
のです。もっと市報などに大きく解りやすく知らせて欲しいと思います。どこに行
けば良いのか窓口を作って欲しいと願います。現在あるのなら、それをもっと教え
てください。解りやすく。 

80 代以
上 

男 

飯塚市民が健康のために安く便利な駐車場を整備してほしい。たとえば、庄内では
関の山と大山の駐車場を広く。竜王山では、穂波からのルートと八木山からのルー
トを。八木山からは高坪山のルートと渓谷からのルートも。これらの駐車場の整備
は観光資源にもなると思います。 

80 代以
上 

女 
COPD、ロコモティブシンドローム、フレイル、メタボリックシンドローム等、意
味が良く解りました。 

80 代以
上 

男 高齢なのでデイケア通所していますので安心して生活しています。 
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Ⅱ．小学生・中学生・高校生 
 

「健康」についてあなたが思ったことや希望すること、気になることがあれば、ご記入

ください。（一部抜粋） 

《健康（全般）について》 

小
学
生 

健康はみんなの体を守ること。 

病気になる人が減って健康な人が増えてほしい。 

健康で元気にいたい。 

病気で亡くなる人がいなくなってほしい。 

健康だと長生きできるし、楽しいことが多い。 

寝ると健康は良くなる。 

健康は大事だと思った。 

絶対に健康じゃないことをしない。 

100 歳まで生きる。年を取らない。 

200 歳まで病気をせずに生きる。 

健康の状態を維持する事が、今より簡単になればいい。 

健康になりたいから病気にかかりたくない。 

病気にかからない健康な体を持ちたい。 

健康とは、体が不安定ではないことを示すと思っています。 

健康にそんな意識してなかったけど、このアンケートを取り「健康（命）って大事なん
だ」と思いました。これからも健康でいられるために努力していきたいです。ありがとう
ございました。 

絶対に重い病気にはなりたくないです。 

世界中の皆さんが健康、平和でいて欲しいです。皆さんのご健康を願います。 

出来るだけ運動する。良い食を取る。ちゃんとした時間に寝る。 

毎日を健康に過ごすために健康を意識して生活すれば病気になる確率は減ると思う。 

健康という言葉を絶対に忘れたくないです。 

健康は誰もが持っているものではないので病気のことが分からない人はしっかり学んでほ
しいです。 

しっかり睡眠や歯磨きをする。 

健康をずっと保つのは大変なことだと思いました。 

僕も健康について考えてみようと思いました。 

絶対に病気にならない薬が出来てほしいです。 

健康はとても大切でちゃんと早寝早起きをしていくことが大事だとわかりました。 

健康なことをしていてもいずれ病気になってしまうと思います。 

健康が不健康になると怖いなと思いました。 

健康はとても良いことなので、いつまでも健康でいたいです。 

分からないけれど病気はとても悲しくて、家族と離れるという事が私は怖いです。 
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中
学
生 

健康になりたいと思うか思わないかは、自分次第だと思いました。 

健康に良い生活をしないとがんになったりしてしまうので、しっかりと運動をしたり、野
菜を食べたり、大人になったらタバコを吸ったりお酒を飲まないようにして健康な生活を
したいです。 

健康はみんなを笑顔にするので自分もずっと健康が良い。 

健康診断に行って早く病気を見つけて長生きしてほしいです。 

健康になろうとしてもなれない人がいるから、そんな不安が無くなるようにしてほしい。 

一日に使うスマホの時間を決めようと思った。 

健康になるには、身体に良いものを食べ、たばことお酒をやめる。 

自分にあった、健康になるために出来ることをしていきたいです。 

健康は栄養素などを考え、タバコや大量のお酒を飲まないこと。 

いつまでも健康でいられるようにこれからも工夫していきたいです。 

健康は命と天秤のようになっているので自分も気をつけたいです。 

健康については何も思いません。 

健康のために定期的に病院に行くべき。 

私は体調を崩すことが多いから体調に気をつける。 

病気になりたくない。 

高
校
生 

健康でいることは大切なことだと思います。 

部活でストレスがやばくてみんな辛いけど、頑張って生きてます。 

死ぬことはもったいないかもしれないけど、悪いことではないと思う。 

健康でいることは人生を変える。 

健康状態が良いと毎日が楽しくなると思うので、健康はなくてはならないものだと思いま
す。 

すごく健康な人なんていない。何かしら身体に問題は生じる。 

最高な健康状態を保つなら、コンフォートゾーンから抜け出すことが一番大切だと思う。 

健康には人それぞれの生活があると思う。 

みんなが基本的にあるような健康になるのはとても難しいと思う。 

死にたくないです。 

一番大事なのはやはり「健康」なのだと思いました。 

健康に生きることが全てではないと思います。 

自分の健康状態をリアルタイムで知りたい。 

健康なことは大事。 

費用をかけても治療に耐えても治らないこと（病気）があると、別に病院に行かなくても
入院しなくてもいいやと思う。 

定期的な検査は大事。 

健康第一。病気をしない。 

ずっと元気でいたい。 

健康であることは良いことだと思いました。これからも元気に生きます。 

気をつけた方がいい。 
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《食事や運動について》 

小
学
生 

しっかり食べてしっかり体を動かすことが大事、大切。 

ちゃんと運動したり、野菜やご飯を１日３回食べることをきちんとすることが大事だと思
いました。 

運動をして日の光を浴びる。 

体に悪いものをたべたりしない。 

毎日運動してる。 

ラーメンとかの、体に悪いものをあまり食べない。 

お肉ばかり食べないで野菜も食べる。運動する。 

常に健康でいるためにスポーツをなるべくやる。 

ジャンクフードを食べない。 

元気で運動をする。 

お菓子をたくさん食べないようにしています。 

野菜とか、健康に良いものを食べようと思った。 

お菓子をあまり食べないようにする。 

野菜を食べる。 

沢山運動すること。 

適度に運動することが健康につながると思った。 

バランスの良い食べ物を食べる。適度な運動をする。 

肉をたくさん食べて野菜も食べて運動もたくさんしていくこと。 

中
学
生 

飯塚市内に陸上競技場を作って欲しいです。 

外で遊ぶ。 

健康に良いものを食べる。 

思ったことはちゃんと良いものを食べたら健康の可能性が高いことがわかりました。 

年をとっても運動をする取組が大切だと思う。 

野菜を食べよう。 

いっぱい食べたいけど健康でいたい。 

食事に気をつける。早く寝る。 

野菜が苦手だから食べれるようになりたい。 

高
校
生 

一人で健康のために運動をするのは難しいと思うので、友達と始めてみる。 

学校の昼食の弁当を美味しくしてほしい。 

栄養がとれるように野菜をたくさん食べたいです。 

健康に生きたい。美味しいものをたくさん食べたい。 

食と健康は深く関係している。 

大切だけど、不健康に食べるのが楽しいんだよなぁ。 

もっと定期的に運動しようと思う。 

あそぶ。 
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《生活習慣について》 

小
学
生 

毎日朝散歩して健康に過ごす。 

手洗い、うがい、歯磨き、歯科検診に行く。睡眠時間を増やす。 

手洗い、うがい、消毒。 

毎日、朝ごはん、昼ご飯、夜ご飯を食べている。早寝早起きをしている。水分補給をして
いる。 

いろんな人が言っている早寝早起き朝ごはんは大切と分かりました。 

心を穏やかにして、病気にならないこと。毎日バランスのいいご飯を食べる。 

太らないようにする。 

手洗いをこまめにする。 

健康になるためには正しい生活をすれば病気にならない。 

中
学
生 

早寝、早起き、朝ごはんをする。 

健康の維持に悪いことはない。 

自分の身体だから、自分で管理していきたい。 

生活習慣が大事だから常に意識しないといけないと思った。 

健康管理は大事。 

生活のリズムを整えることが大切だとわかった。 

毎日短時間でも運動をすると良いと思う。 

健康の安全を維持するために朝ごはんは定期的に食べる。 

歯磨き手洗い、うがいをちゃんとして、風呂にも入って、すぐに寝ること。 

健康に生きたい、規則正しい生活をしたい。 

運動をしていなかったり、身体にわるいことばかりしていたら、病気になるリスクが高く
なると思うので、大人になっても生活習慣を正しく、運動していたいです。 

高
校
生 

自律の生活。 

ショートスリーパーになりたい。 

健康の維持をするために規則正しい生活を送ろうと思った。 

早寝、早起きして運動を少しでもする。 

学校教育において「生活習慣病」に関わること（原因・対策）を学ぶことに力をもっと入
れるべきだと思う。また、日々の日常の中に「健康」について考える機会を設けて欲し
い。 

これからも健康に過ごせるように、自分の毎日の生活習慣を見直してみようと思いまし
た。 

 

《たばこや飲酒について》 

小
学
生 

お酒やたばこをずっとすると病気になるから体に悪いから、あまりしないようにする。 

たばこや体に悪いことをしたくない。 

タバコを吸ったり、お酒などをあまり飲んだりしないと良いと思います。寝る時間も決め
たらいいと思います。 

タバコをやめてほしい。運動をした方が良いと思う。 

タバコは吸わない。勧められても吸わない。 

健康のためにお酒やたばこは飲んだり吸ったりしないようにする。 
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これからも、たばこなど健康に悪いことをしないようにしようと思いました。 

大人になったらタバコは吸わない。体が悪くなることは絶対にしない。 

お母さんが言ってたけどお酒は今、飲まないと言っていても、大人になったらどうしても
飲んでしまう。一度飲んだら癖になって止まらないと言っていた。 

健康にすると病気にならなくなります。病気になると死ぬかもしれないからタバコは吸わ
ない方が良い。 

タバコや体に悪いものはやめた方が良いと思いました。 

タバコは大人になっても吸わない方が良いと思いました。 

中
学
生 

大人になってもタバコは吸わない。 

自分の周りにタバコを吸っている人はいないけど、コンビニに行った時にコンビニの前で
タバコを吸ってる人を見かけて「いやだな」と思います。体育で受動喫煙について勉強し
たから不安です。 

お酒やタバコを吸ったら、寿命が少しずつ短くなると聞いたけど本当か。 

たばこは、自身の健康だけでなく、周りの人のことも気遣って楽しんでほしいです。 

高
校
生 

全部適度な量であればいいと思うし、ダメとは思わないです。お酒は特に付き合いもある
と思うので。でも自制が効かなくなるなら辞めるべき、と思います。 

たばこをなくす。 

タバコを吸っている人は周りのことを考えて欲しい。 

タバコだけは絶対吸わないようにしようと思った。 

 

《がんについて》 

小
学
生 

できるだけタバコやお酒などを減らしてがん細胞を減らしていくこと。 

じいちゃんや、ばあちゃんには「がん」になってほしくないです。 

がんが治る薬があってほしい。 

僕もがんにならないこと。 

中
学
生 

今「がん」などで苦しんでいる方々の事を考えると、私達はとても恵まれていることを改
めて実感しました。今の「健康」のキープを頑張りたいです。 

自分が「がん」になっていないか心配です。生活習慣が乱れているからです。 

がんにならないために健康に気をつける。 

がんや肺炎などの病気にならず、安全な暮らしをしたい。 

健康であれば生活習慣病やがんのリスクを下げられると思いました。 

「がん」などもっと対策をとって欲しい。 

がんの予防はどんなものか。 

がんにならないように健康でいる。 

高
校
生 

死ぬまでがんにかからず、老衰で死にたいです。 

学校でがんの検診をしたほうが良い。 
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《健康等に関する質問について》 

小
学
生 

なぜ男の人は赤ちゃんを産まないのか。 

花粉症も病気ですか？ 

どうして健康にならない人がいるのか。 

時々、朝ごはんが進まなかったり、残したりすることがあるのですがどうしたら良いです
か。 

健康になる体になるにはどうしたらいいか。 

どういう野菜が健康か？ 

がん以外にも治りにくい病気はありますか？ 

健康になっているという定義は？ 

私はいつもあまり楽しくないです。どうしたら楽しくなれますか。 

肉を焼くとき、中が赤いとどうなるのか。いつもお母さんやお父さんが「ここ赤いからち
ゃんと焼いて」と教えてくれるから。 

健康という言葉の基準がわからない（どこからが健康で、どこからが健康じゃないかわか
らない）。 

自分は時々、「学校に行きたくない」と心の中で感じていることがあるのですが、それは
どうするべきですか。 

病気って絶対に死んでしまうんですか？ 

ゲーム（スマホ）で気を付けた方が良いとかありますか？自分は結構５～８時間以上使っ
てます。 

なぜ病気になる「ばい菌」があるのか。 

お酒をたくさん飲むと体に影響を与えるのですか？ 

ご飯を食べてすぐ寝るのは体に悪いのですか。 

気になることは、なぜ大人の人はタバコを吸ってしまうのだろうと思います。自分に害が
あると分かっているのに吸ってしまうというのは中毒性があるものだと思います。 

なぜ体に悪いことをしたら病気にかかるのか。 

なぜがんというものがあるのか。 

なぜ注射があるのかが気になる。 

予防接種を薬にして欲しい。 

健康について考えたことは、「健幸保健課」の人が気にするほど、病気が多いのかと思っ
たし、今後健康など細菌について知りたいと思いました。 

体に悪い食べ物とは何なのかを知りたいです。 

健康になるためにはなぜ苦い薬を飲まなきゃいけないのか。それだったら注射の方が良い
です。 

どうして人は病気になるのか。どうしてタバコを吸ったりしてしまう人たちがいるのか。 

健康には何が大切？ 

きちんとした規則正しい生活を続けていたら、いつまで健康でいれると思いますか。 

なぜ病気はみんなに移るのか。 

中
学
生 

寝ないといけないのに、寝れない時はどうしたら良いですか？ 

老人になってもちゃんとした生活をしたら「がん」にならないのか。 

これとこれは一緒に食べちゃダメとか、そういうのを教えて欲しい。 

発育教育をなくす。プライバシーがあるから。 
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これから医療技術がもっと良くなれば、治せない病気でも治すことができるのか。 

よく寝て、よく食べると健康を保てますか？ 

がん検診や健康診断などにかかる費用をもっと安くするか、無料にして欲しい。 

高
校
生 

体調が悪い時に休むことを悪にしないでほしい。本当に休みたい時に休むことがしづらい
環境を作らないでほしい。 

右足が痛くなったら左足も痛くなる。 

医療補助を高校生にもしてほしい。 

日常で出来ることを知りたい。 

市民が病院に行きやすい医療体制を整えていただけると、病院嫌いな人や行きたくても行
けない人が行けるため、病院に行きやすくしていただきたい。 
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Ⅲ．乳幼児健診対象者・子ども園児保護者 
 

あなたは、子育てが地域の人に支えられていると感じていますか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上記のように感じた理由をご記入ください。（一部抜粋） 

《「とても感じている」「どちらかといえば感じている」と回答した方》 

乳
幼
児
保
護
者 

病気がちですが医療費がかからなくて助かるから。 

散歩をしていると声をかけて、名前を覚えてくれているおじいちゃん、おばあちゃんがた
くさんいます。 

通っている保育園ではボランティアの方が来て子どもたちと交流している様子がある。隣
近所の方がよく声をかけてくれ安心する。 

これといった理由はない。なんとなく。 

いろんな方が声をかけて下さるから。毎日悩みが尽きなかったり、イライラしてしまうけ
ど、少しでも誰かと話すことで心が晴れます。 

我が家は支援センターにとってもお世話になっており、父親が非協力的な部分でのストレ
スを、先生方とお話しすることで労うことができます。 

近所の方が子どもに声をかけたり、あいさつをしてくれる。保育園での保護者の方が声を
かけてくれる。家の近くに気軽に遊べる公園がない。道路だと車が来て危ないので。 

一時保育を利用したとき、保育士さんと子供の成長について話ができるから。 

協力してくれる人がたまにいるから。 

あいさつなどの声掛けをしてもらうと安心する。 

ひとりでは子育てできない。いろんな人の手を借りながら私自身がストレスなく子育てで
きていると思うから、そう思うと周りの人に支えられているなと感じる。 

近所の方々に温かく見守っていただけているため。 

現在も保健師の方と連絡をとっており、相談しやすい環境。 

スーパーでの買い物でも地域の方が手伝ってくれたり声をかけてくれる。 

特に困る事もないから。 

子どもを遊ばせていると、近所の人が声をかけてくれたり気にかけてくれる。 

買い物や習い事など、出先で出会う人たちに可愛がってもらったり、話を聞いてもらった
り、親切に気にかけてもらえるから。 
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29.7

37.5

21.3

26.8
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33.3

29.8

31.7
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30.0
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21.9
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7.0

13.1

12.9

21.9
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12.5

23.4

24.4

16.3

17.7

17.2

12.5

1.6

2.1

2.3

2.5

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

全体 (N=499)

0歳児 (N=24)

1歳児 (N=47)

2歳児 (N=41)

3歳児 (N=43)

4歳児 (N=130)

5歳児 (N=163)

6歳児 (N=32)

とても感じている どちらかといえば感じている

どちらともいえない どちらかと言えば感じていない

ほとんど感じていない 無回答
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抱っこ紐で買い物していたら、レジの人がサッカー台までカゴを運んでくれる。支援セン
ターで相談を受けてくれる。 

ご近所の方が笑顔で話してくれる。 

支援センターをよく利用するため。 

地域の子ども会、子育て支援センター。 

朝通学路に立ってくれているボランティアの方を見ると支えられていると思うが、目に見
えてわかることが他にこれといってない。 

アパートに住んでいてもクレームを言われたことがない。 

公民館での習い事や交流センターでの活動。 

買い物時、入り口のドアを開けてくれたり、車まで荷物を積んでくれることです。 

地域の人が話かけてくれる所、「大変ね」や「頑張ってね」と言っていただけるだけで、
家族だけで育児をしてるのではないと感じる事ができる。 

子供支援センターの無料利用。 

買い物に行った際に手伝ってくれる。 

公共交通機関で席を譲ってもらえる時など。 

地域の人が子供を見て話しかけてくれる。 

買い物や外食などで子連れで嫌厭されたり嫌な態度をとられることはなく、逆にご配慮い
ただくことが多い。子ども商品券が発行されたり、使える場所が多いこと。 

保
育
所
園
児
の
保
護
者 

小学生の登校時間に地域の方々が横断歩道等に立って見守ってくれているから。 

地域の人というか、知り合いの人が話を聞いてくれるので。 

前の家の方との交流があるから。 

穂波幼稚園の先生方がすごく良くて、入園して良かったと思います。 

近くに親戚はいないが、近所の方と顔を合わせた際、あいさつを交わしたり大きくなった
ねと声をかけてもらい、子どもも近所にいつも会うおじさんおばさんがいることに少し安
心感がある。 

買い物の際、袋詰めをしましょうか？と店員さんが声をかけてくれる。 

保健師さんからの連絡や運動テストなど、こまめに見てくれている。家庭ですべきことな
ども助言してくれる。 

声をかけていただける。遊びの場を提供していただける（畑を整備してくれる、自治体行
事の参加を勧めてくれる）。 

ご近所のおじいちゃん、おばあちゃんが息子の遊び相手になって下さったりする。何か困
ったことがあったら市の相談窓口に行くと、すぐ対応して下さるので、助かっています。 

近所の方がとても優しく子ども達に接してくれる。挨拶をしてくれる。小学校の兄は、近
所のお友達のおばあちゃんが近所の小学生を集めて集団登校してくださっています。 

横断歩道に人が立ってくれて、子ども達が危なくないように見守ってもらえている。 

近所の方の見守りがあったり、近くの同世代の子たちと自由に遊んだりできる。 

登園する時にいつも朝、歩道に立ってくれていて挨拶をしてくれる。 

小学生の通学路見守りなどしてくれるから。 

支援センター等を利用させてもらっているから。 

庄内のセンターの先生方には、沢山ほめて下さるので自信ついたし、そういうポジティブ
心が身につきました。大丈夫だよって言ってくれる居場所ってどんどん増えるといいな～
と思います。 

子どもの小学校で地域の方がお世話をしてくれているから（検温、朝の横断歩道の誘導な
ど）。 
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地域の子ども会などに参加すると、みんなで地域の子どもたちを見守って、育てていこう
という雰囲気を感じることが多いから。 

夫が長くこの地に住んでいて、周りの方に気にかけてもらっているから。 

大きな問題を感じることなく過ごせている。 

通常時の見守りが多い事。パトロールなど、ボランティアの方々がよく見てくれているこ
とが、とてもありがたいと感じています。 

近所の方に子育てのアドバイスをもらえるので。 

市内の子育て支援センターをよく利用しています。スタッフの方々がとても良くしてくれ
て大変助かりました。子育て情報をもとに集約してあり情報収集もできます。ただ行かな
いとアナログな情報しかないので、デジタル化してほしいです。もっと多くの人に知って
もらいたいとても良いセンターだと思います。 

朝、信号のところで旗を持って見守ってくれている。 

近所の方に声掛けをしてもらうことがある。 

毎日の交通整理。 

買い物の時に子どもがいて、レジが混んでいたりしたら、先に並ばせてもらえたり、買っ
たものを机まで運んでくれたりすることがある。子どもがいるだけで周りが笑顔で話しか
けてくれる。 

近所にも子どもたちがおり、「家で遊ばせていいよ」など少しでも１人の時間が出来る。
子どもたちも大好きな近所の方と時々散歩に連れて行って頂いている。 

スーパー等で子どもが泣いたりぐずったりしたら、舌打ちしてくる人がいてイラッとす
る。だけど、あやしてくれたり声をかけてくれたり、手伝ってくれる方が多いので、その
面を見れば支えられているのかなと思う。 

近所の人が良くしてくれる。 

私が住んでいる地区は田舎ですが、子供会があったり近所の人が声かけしてくれるので、
子どもを見守ってもらっているように感じます。又、私自身も子どもたちに声かけして、
地域で育てるつもりで接しています。 

園や習い事先などで、困っている事はないか気にかけて下さる方々がいるから。 

子ども会などの交流の場がある。 

近所の方が子どものサッカーの相手をしてくれたり、声をかけてくれるから。 

近所の方によく声をかけていただいたり、子どもが遊んでいただいているため。 

地域の人と関わりはないけど、おじいちゃんおばあちゃんの知り合いに顔は覚えられてる
ので、安全面は感じている。 

医療費、学費（授業料）の無償化、子ども手当など。 

近所の人が子どもたちによく声をかけてくれたり、外遊びで騒がしいであろうときも「元
気があっていいね～」と笑顔で見守ってくださること。 

地域の人というのがピンときませんが、小学校の姉が登下校の時に見守りの方が立ってく
ださっているのは、ありがたいと思います。 

ひとり親で、どうしても地域の行事や清掃に参加できない時は、代わりに私の役目を担っ
てくれたり、子どもと会った際には挨拶をしてくださり、日頃から見守ってくれていると
感じるため。 

切迫流産の診断後、シルバー人材センターから家事支援をして頂いたり、ファミリーサポ
ートの登録をして第２子以降も支えて頂いたりしたから。また、子育て支援センターで
も、地元に友人がいないため、よく相談に乗ってもらい、現在は子ども園の先生方と一緒
に子育てしてもらっていると感じるから。 

産後ケアなどの制度が整ってると感じるから。 

毎日マンションの方たちが話しかけてくれたり挨拶してくれるだけで安心する。いつもう
るさくして申し訳ないと思っていますので。 

買い物に行った時、荷物を入れてもらえるサービスや、車まで運んでもらえることがあ
る。 

育児手当を支給していただいているところ。 
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（上の子のことですが）小学校の登校時間にいつも地域の方が横断歩道に立ち、安全を確
認してくれています。 

地域のイベントに誘ってくれたりしていること。 

ご近所の方（年配の方）から、よくかわいがってもらっているから。 

困ったときに相談する人がいる。助けてくれる人がいるため不安なく過ごせる。 

結婚を機に飯塚市に来たため、友人もいなければ、両親も共働きで頼りづらく、日々１人
でした。配偶者も日中は仕事で、市の職員の方へわざわざ連絡も出来ず、サークルやイベ
ントに参加することもすぐには出来ず、やっとの思いで予約して行ってみたところ、今で
も仲良くしている友人ができ輪が広がり、サークルのおかげで子育てに関する仕事にも就
くことが出来ました。その１歩が意外と勇気がいるのかな？と感じました。小さなサーク
ルでもママの気持ちを大きく支えてくれる団体の支援って必要だなと思いました。ぜひ皆
さんにサークルに参加してほしいです。 

以前まで支援センターでお世話になっていたから。 

子ども広場や病院を無料で利用できること、幼保無償化はありがたいです。ファミリーサ
ポート等はまだ利用しづらく感じています。産前に母親教室のような中で説明を聞ける機
会があるとありがたいです。 

商店街近くに住んでいますが、生まれた時からたくさん地域の皆さんに声をかけてもらっ
たり、可愛がってもらって育っています。 

自分、夫だけでは子育てできていないと思うから。 

近所の方が挨拶や声をかけてくださる。 

声がけをしてもらったり、近くの幼稚園にお世話になっているから公園が近くにあり、色
んな人に声をかけてもらえる。 

職場の同僚と遊んでもらっている。幼稚園で行き届かない点を伸ばしてもらっている。祖
母や祖父など親戚がいて、会うと遊んでもらえる。しかし、近所の人との交流は極端に少
なく、機会がないと感じる。 

地域の人というより、幼稚園に支えられています。 

愛宮幼稚園には相談員の大島先生がいます。親身に相談にのって下さり、とても感謝して
います。 

近所の人が声をかけてくれて、いつも気にかけてくれるので。 

家庭のことで悩み、どうしようもなくなった時に市の職員さんに相談したら、親身になっ
て話を聞いてくれたため。また、アドバイスもいただき、現状を改善できたから。また、
幼稚園や小学校の先生も、子どものことを相談すると（先生によっては）親身になってく
れるから。 

第２子が発達障害で、言葉もまだしゃべりません（３歳）。２歳の時、市の方へ相談させ
ていただき、現在は療育施設へ通っています。少しずつですが、出来ることが増えたり、
たくさんの成長がみられます。療育施設の先生方はもちろん、相談支援センターの方、子
育て支援課の方、たくさんの方に支えられているからこその成長だと思っているからで
す。 

子ども山岳に参加させて頂き、地域の方々からお菓子やジュース、力水などをして頂い
て、子どもたちのとても喜んだ様子を見ることが出来た。 

交流センターをよく利用しているため。 

家族の支援を受けられている。 

地域の行事に参加した時に大人が見守ってくれたりしたことがあったので。 

周りの環境や、経済的な支え、理解力で支えられてます。 

家が新しい住宅街で同年代が多いので時間が合えば遊んだりでき、情報交換もできるた
め。 

利用はしていないのですが、ファミサポや特別給付金にはすごく助かっています。 

知らない方とすれ違うだけでも「2 人子育て頑張ってください」と声をかけられたことが
あります。県外出身で親や親戚が遠方で頼れない環境ですが、言葉をいただけただけで子
育ての疲労感は軽減し、周囲の方々に支えられていると感じました。 
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地域の方がよく子どもに挨拶をしてくれる。 

会うといろいろな人に笑顔で声をかけてもらっているから。 

子ども会に入っていますが、みんなで子どもを見守るような地域環境があることは親にと
っても安心だなと思います。核家族で、特に母親と子どもだけの環境に陥りやすいのでち
ょっと一息つける場所が必要だと子育てしていて感じます。 

近所の方などに声掛けしていただいたこと。 

子どもが遊べるところが多い。支援センター等。 

地域の方々と接するチャンスがなかなか無かった（コロナの影響もあって）。 

周囲の家族が子育てに協力してくれています。 

児童手当等。子どもが挨拶すると、答えてくれる人が多い。 

保育園に通わせているから。 

地域の人とは直接支えてもらっているとは感じないが、保育園の近所の方々やスーパーで
会う人など、声をかけて下さったり、優しく見守ってくださっていると感じる機会がある
ため。 

保育園で楽しく過ごせてる。 

 

《「どちらかといえば感じていない」「ほとんど感じていない」と回答した方》 

乳
幼
児
保
護
者 

地域との関わりがないから。 

地域との交流がないから。 

飯塚市に住みだして２年経ってないくらいで、自治体にも入っておらず、プライベートで
の地域の人たちとの交流がないため。 

地域の人に支えられているという実感がない。地域の人と触れ合う機会がない。 

何を支えてもらっているかわからない。 

コロナもあり、周りとの接触が減ってしまっている。近所に誰（どういう人）が住んでい
るかなど分からない。あまり外で遊ぶ子どもを見かけない。 

地域の人と関わることがないため。 

支えられている理由がみつからない。 

周りの地域は子育て世帯への経済的支援（保育園の無償化、家賃補助）が手厚くなってい
るのに比べて、飯塚市は一向に良くならない。 

福岡市では妊婦の時から産後までのサービスが充実しているのに、こちらの市ではそれが
少ないと感じる。妊婦の歯科検診無料など。 

地域の人も知らない。隣の人も知らないのに支えられているとは感じません。 

母子家庭で必死に頑張っても苦しい事ばかりだから。 

地域行事などに参加している所は感じるのかもしれませんが、私自体がそういったことに
関わりたくないほうなので、感じることはありませんが、自身で選択している事なので気
にもしていません。 

地域の人と接する機会がそもそもない。 

特に支援を受けた覚えがない。 

外遊びしていてもあまり人に会わず、そもそも地域との交流が少ないから。 

飯塚に引っ越して来て地域の人の支援を受けたことがない。 

小児科が少ない。病児保育が少ない。子供が遊べる公園が少ない（あっても雑草などが多
くアレルギーがある子供は遊べない）。 

自分から関わろうとしていないせいもあり、特に支援は受けていないため。 
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きついのに頼れる場所がない。公的機関を使ってなんとかしたいのに、結局は家族でどう
にかできそうですね。なんて酷すぎる。保育士が足りないのであれば、増やして誰でも保
育園を利用できる環境にして欲しい。子育てに働いているとか、働いていないとか関係な
い。お母さんたちに 1 人になれる時間をください。それが良い育児に繋がると思います。 

共働きのため地域と交流することがほとんどない。コロナ禍の出産だったので両親学級や
離乳食教室が中止や個別になり、同じ環境の妊産婦との交流もなかった。私は第二子の出
産からコロナ禍だったので、第一子の経験があり不安はなかったが、第一子だと不安だっ
たと思う。 

今の所、目に見えて感じることも誰かに何かをしてもらっていることも、感じる事はない
から。 

近所付き合いや交流もなく、それぞれの家庭が干渉せずに生活している感じがするため。 

保
育
所
園
児
の
保
護
者 

幼稚園の保護者や近所の人などと、ほとんど関わりがないため。 

今は子ども会とか、地域のつながりが少ないので、近所の人とも挨拶程度くらいしか交わ
ることがない。 

子育てをしていて大変な時に孤独を感じる。誰も助けてくれない。自分が頑張るしかない
と思う。 

市議会員や後援会の人に限って子ども連れに優しくなかったり強気。偉そう。そんな人た
ちが世の中よくできるわけがない。選挙のときだけ。 

公園や子どもを大切にする施設が他都市より少ない。高齢者を大切にする町だなぁと感じ
る。 

園児に関しては特に何もないので感じることはない。小学生は登校時の旗持ちなどしてい
ただき、大変助かっています。 

飯塚市は子どもの医療費が高く感じます。嘉麻市は 18 歳までに改正し、桂川町は飯塚市
の半額。子どもの人数は多いのに、と思う。うちは、上の子がアレルギーがあるので毎月
の病院、それにアレルギー専門の病院を行くときには、２件分。歯医者の診察、眼科とな
れば１人だけでも金額としてはかかります。お金のために放っておくことは出来ません。 

家族で支えればいいから。 

コロナも流行り、なかなか近隣の人との交流もなく、核家族化し、支えられているとは実
感できないため。 

電車やバスなどを子どもと利用する際、また公園でも年配の方に、何もしてないのに良く
ないことを言われたり文句を言われたことがあるから。 

地元のママは実家や姉妹を頼れるが、市外県外出身者はまだまだ自分自身がどれだけしっ
かりできるかが育児の大半を占めていると思うから。 

実家が市内、県内じゃないことの辛さを感じるから。 

地域の人に子育てを手伝ってもらったりすることがないため。 

地域が子育てと関連しているものが少なく感じる。 

地域の人との接点がないため（行政除く）。 

地域の人との関わりは少ないと思います。幼稚園で知り合った人の方が、子どもを少しの
間見てくれたり、声をかけあったりします。 

地域の人との交流がないので、支えられている感じがしない。交流の場があったとして
も、時間が合わずに行けないことが多いので、支えられていても、その場面を見ることが
ないので実感がない。 

地域の人に会わない、昼も朝も誰とも話さないし話せない。頼りたい相手がいない 

特に周りの人に助けてもらったりはしてないので、支えられていると感じたことはない。 

近所の人との関わりは全くないし、支援センターなど自分から予約したり行こうと思わな
い限り利用することもないから、支えられているとはあまり感じません。 

あまり地域の方と接する機会がないので。幼稚園や知り合いという意味での地域の方に
は、とても支えられていると思います。 

子育てについて理解のない人が多いと感じることが多いから。 

家庭内で子育てをしている感覚。保育園や幼稚園ではよくしてもらっているが、近所の付
き合いはほとんどないと感じている。 
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地域の人との関わりが少ないので支えられているとは思えない。どんな人が住んでいるか
などがわからないので。 

こども園は、働いている人（短時間パート）には別料金が必要ですし、短時間パートとい
っても９時出勤だと８時 30 分前に園に連れていくと料金取られるし、働かない方がいい
のかと思います。一号認定に合わせてのバスしか出してくれません。夏休み二号認定は毎
日通うのに、バス代だけ取られるなんて、困ってます。 

子どもの遊ぶ場所が少ない。 

地域の人と関わる機会がないため。 

税金が上がったり、物価が上がっても給料だけは上がらない。とても子育てしにくい時代
だと思います。もう１人産みたくても経済的に不安で悩む、仕事を始めると子どもとの時
間が減り、十分にかわいがってあげられているのか心配になる。経済的な支援がもっとあ
れば仕事を減らせるのにと思う。 

コロナもあり、人との関わりもあまりなく、短時間パートでの朝の預かり料金など払わな
くてはいけないので、パートで働く意味も感じない。９時出勤のパートは８時 30 分から
しか預かってもらえないと間に合わない。出勤時間での考慮もしてもらえない。働かない
ほうが良い気がする。 

この何年間かの間、コロナ禍という事もあり、地域の人との交流の場などにも参加するこ
とができず、ほとんど接触する事がなかった。 

引っ越ししてきた者としては幼稚園に入るまで他のお母さんたちとの交流が少なかったと
思いました。仕事も忙しくしていたとのこともありますが、もう少し交流を持ちたかった
です。 

コロナ禍だった事もあり、地域の交流等が全く無かった事と、その間に引っ越してきたの
で、関わることが殆どないから。 

幼稚園に入園するまで、本当に”孤”育てしていました。主人は多忙につき、不在が多
く、私がどんなに辛くても一人で子ども達を守ってきました。幼稚園のお世話になってか
らは、かなり助けていただきましたが、卒園後は、再び”孤”育てに戻ってしまう為、こ
の先を考えると不安しかありません。 

友人や家族（親族）には支えられていると思うけど、地域の人と言われれると誰も思い浮
かばなかったので。 

雨の日など、子どもを室内で遊ばせる遊び場がほとんどない。歩道が狭く、外を歩かせる
のが危険な場所が多い。自転車の練習をする場所が少ない。 

地域の人との交流が日常にほぼない。イベント時は申し込んだり参加すればあるが、地域
の方がどこの誰かが全く分からないまま終わって、その場限りである。 

コロナなどもあり、あまり人との関わりがないので地域の人に支えられていると感じる場
面があまりないと思ったから。 

そう感じる機会がないからです。子育てをしていて、この地域に住んでいてよかったなと
思ったことはありません。逆に聞きますが、何かありますか？ 

親族以外で子どもに関わるのが幼稚園の先生、小児科くらいなので家の周りに住む方は変
わった方が多いため、話すこともない。 

地域（隣近所）の方の顔も名前も知らないからです。 

地域の人に頼ることがない。機会がない。 

自分が小さい時のような「地域の目」的なものをほとんど感じないから。 

いくつかの小さいが近い公園が整備されておらず、本当に子どものために存在していると
思えない。 

子連れで出かけられる場所が限られてる。園の空きが少ない。 

地域支援がいつ、どこで、何をやっているかの情報がわからない。幼稚園が市外にて、す
まいの地域の情報が不明。市外でも自分が参加しやすい地域支援を選択出来たらいいと思
う。 
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《「どちらともいえない」と回答した方》 

乳
幼
児
保
護
者 

あまり支えられていると思ったことがない。 

相談をしてもしっかり考えて回答をしてくれず、質問や相談ができない。 

知らないことなどを聞いているのに、自分が知っている事を何度も繰り返し言われる。 

近所との付き合いがほとんどない。公園等も近くにないので、大人 1 人で公園に連れて行
くような軽く出かけられる場所がない（コミュニケーションをとる場がない）。 

特に地域の人との関わりがないから。そもそも、地域の人に支えられているとはどの様な
事かわからない。 

子どもが風邪や病気をしたときにどうしても母親が仕事を休まなくてはいけず、その分の
給料が減ること。もっと病児保育を気軽に利用できるようにしてほしい。いつ風邪をひく
か分からないのに予約制なのはおかしいと思う。 

コロナの中だったからだとは思うが、保健士さんの訪問が遅いと思います。私が子育てで
つらいと感じたのは産まれてすぐでもっと早く相談したかった。それぞれの家庭の事情が
あると思うので、いつ頃の訪問か連絡したらいいと思う。 

コロナの流行により、外に出る機会が少ない。あまり地域のサービスを利用することがな
いため。 

保育園に空きがない。 

あまり自分が地域の人と交流しないから。 

コロナ禍もあったので、人との関わりが希薄になっている。街中ひろばもほとんど行かな
くなりました。幼稚園や小学校、学童の存在が大きいです。 

協力してくれる方、声をかけてくれる方もいる。しかし、買い物しているだけで、駐車場
でチャイルドシートにこどもを乗せているだけで、その他諸々で嫌な顔をされるときもあ
る。 

地域全体では支えてもらっていると感じることは沢山あるが、近隣の騒音問題など子ども
がいるということが害のように思われていると感じることが多々あるので。 

特に近隣の人に支えられるほどの繋がりがないから。 

散歩をしていても人に会う事がないくらい高齢化している。 

子育て支援金が欲しい(会社の給料安過ぎる為)。新しく出来る分譲地でも公園が欲しい。 

保
育
所
園
児
の
保
護
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昔と比べ地域の方との交流が少なく、「他人との関わりからの学び（よそのお母さんに叱
られるなど）」の機会がないし、支援センターなどへ行かない限り、保健師さん達の関わ
りもなく、行政などの専門機関への繋がりを持つことも難しく感じていました。家庭の中
だけでは孤立してしまう、と不安だった経験もあるので、身近に味方や仲間がいると感じ
られたら強いと思いました。 

公園の遊具が古びていて、安心して遊ばせられない。公園が少ない。歩いて行ける公園が
ないので、必ず車で行かなければならない（遠い、時間がかかる、完全ミルク育児だった
ので、ミルクを持ち歩きながら、上の子を公園で遊ぶことはとても大変なので、遊ばせて
あげられなかった）。 

ミルク育児のやり方がわからなかった。母乳の事ばかりの説明が多すぎる。哺乳瓶の説明
や、母乳が出ない場合のメンタル面のケアをしてほしいと感じた。 

地域とのつながりがない。唯一、小学校の朝の見守り隊の皆様には感謝している 

地域の行事など特にないため。また近隣との付き合いがほとんどないため。 

小学校に進学すると状況は変わってくるのかもしれないが、幼児のうちは地域の行事など
がない。自分で子育てイベント情報を探して参加している状態。 

見守ってもらえると感じるときもあるが、本当に助けて欲しいときには頼れないため。 

室内での遊び場が少ないことから、雨の日等、外出での遊びに悩むことが多い。晴れの日
でも遊具の設置が色々あると子どもも楽しめる。 

良い人ももちろんいるが、そうでもない人もいるから。 

子どもが幼稚園に入園するまで、家族、友人以外で子育ての話をする機会が全く無かった
ら。コロナ禍だったこともあるかもしれないが、幼稚園以外で近所の人と全く交流が無い
ことが寂しく思う。 
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家庭、祖父母親族・幼稚園という必要としている限られた部分では支えてもらえていま
す。地域の人という範囲で関わっている意識はないため、その範囲外での子育てを実感す
ることがありません。 

家族と過ごすことが多いため。時々近所の人と交流があるくらいだから。 

お金の面では（児童手当など）支えられているとは思いますが、実際に暮らしていても特
に感じることは殆どない（支えられている、接し方）。 

横断歩道に毎朝立ってくださっている地域の方に感謝しています。 

近所の付き合いがあまりないので。 

幼稚園では良い環境を作っていただき、生活面や学習面でいろんなことを教えていただい
ているので十分なのですが、それ以外のコミュニティーの繋がりはないです。 

地域との関わりの機会が多いかどうかによって変わると思います。自治体に入っているか
どうかでも違いそうです。 

地域の方との交流も少なく、なかなか参加もしずらいなと思います。「気軽に」といって
も子どもが複数いると身軽でもなく、小さい子をたくさん連れると移動するだけでもいっ
ぱいいっぱいになります。 

コロナ禍での飯塚市への引っ越しだったので、地域の方にあまりふれあう機会がありませ
んでした。子どもが幼稚園に入園してからは幼稚園の先生方に特に支えていただいたと感
じています。 

あまり市が主催するイベントに参加したことがないのでわかりません。ただ、コロナへの
対象が緩和されていろいろな催しが増えてきたので、子どもたちが楽しめる場が増えるん
じゃないかなと思っています。 

小学校は、登下校の時間帯に地域の方が散歩してくれているが、保育園周辺の家は送迎の
車を疎ましく感じているように思う。 

 

 

「健康」や「子育て」についてあなたが思ったことや希望すること、気になることがあれ

ば、ご記入ください。（一部抜粋） 

《妊娠中の時について》 

乳
幼
児
保
護
者 

確かに妊婦は職場にとても迷惑をおかけします。ですが共働き世代、働かないと生活がで
きませんので、一部の人と思いますが、妊娠したことは喜ばしい事なので、働いてきた職
場で、できるだけ最後まで仕事をし、また戻ってきたいと思えるような場所にしてもらい
たいと思いました。 

保
育
所
園
児
の
保
護
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妊娠中、母の歯科検診が、無料でないので受けなかった。その後、育児で忙しくなかなか
歯磨きできずにいたら虫歯ができた。神戸で１子を産んだ時は、無料歯科検診があり（妊
婦の時）歯科治療でき安心して出産できた。ぜひ妊婦さんの歯科検診を無料にし、安心し
て出産できるようにしほしい。 

 

《食生活について》 

乳
幼
児
保
護
者 

野菜嫌いの子どもでも美味しく食べられるレシピ公開が市の HP であれば嬉しい。 

簡単にできる子育てのレシピ本が欲しい。 

料理が苦手なので、幼児向けおかずの販売や、通っている園の人気レシピ公開等があれば
嬉しいなと思います。 家でおかずを作っていただきたいとも思いますが、キッチン掃除や
材料を揃えたりしないといけないのでハードルが高いです。 



 

27 

健康面でも出産後は頼れる人がいない為子供や自分の食事がしっかり作れるのか栄養があ
る食事を子供にさせられるのか不安です。 

料理教室を土日でも開催して欲しい。 

離乳食の不安や成長に対する不安がある。 

保
育
所
園
児
の
保
護
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子どもの好き嫌いが激しく、栄養面が気になる。 

健康に気を遣って、アメやチョコ等の甘いものを極力避け、フルーツや昆布、煮干し等の
おやつにしていますが、外に出れば、子どもにアメをプレゼントされたりジュースをもら
ったりすることが多すぎます。 

学校給食を、安心安全な素材を使ってほしい。 

健康は食事からだと思います。小さな子を何人も育てるのは世帯や共働きの世帯は特に理
想的な食事を出すのは大変だと思う。食材の提供や、明るく楽しく家族で食事できるよう
な取組が飯塚市に出来たら良いなと思います。高齢者への配慮も合わせて取組んで欲し
い。 

子どもとの時間をつくるために惣菜や外食に頼ることがありますが、栄養の偏りや罪悪感
を感じることがあります。掃除や家事で時間を気にすることが多いので、家事代行サービ
スなどのサービス・割引などあれば利用しやすくあって欲しいなと個人的に思いました。 

健康面では好き嫌いはあまりせず食べれているので良いかなと思います。 

共働き家庭はどこも同じと思うけど、健康への配慮は難しい。講習会、相談会、料理教室
など平日にありすぎて参加はまず無理。取扱説明書のように、よくある質問をまとめた冊
子やレシピ本（とにかく時短）を出してくれると読むことはできると思う。 

 

《健康状態について》 

乳
幼
児
保
護
者 

自分自身の健康状態が影響すると思っているので、それを維持増進できる環境がほしい。
あいにく子供はすくすく育っているので安心しているが。 

戸建て同士の子どもの受動喫煙について相談できるところがあればいいなとおもう。 

保
育
所
園
児
の
保
護
者 

産後のママたちが身体を休める支援を考えて欲しい。骨盤ケアやマッサージなど。 

減農薬（ネオニコ系農薬ではない農薬の使用）や有機野菜・米などを給食で提供するのに
市も理解し、協力してほしい。そしてそれも地産地消が望ましい（特にお米）。それを長
期的な投資と思って健康寿命を伸ばすため、国民保険などの医療費を削減するため、そし
て環境にも良い循環を作りたい。他の市の例のように。仮に給食無償化になったとして
も、質が悪くなるのであれば子どもたちの健康を損なうことになるので、そのようになら
ない様にお願いしたい。オーガニック給食や韓国のような親環境無償給食を望むお母さん
たちも増えています。もし市で取組んでいただけるなら、ぜひ視察など企画してほしいで
す。参加したいです。 

親が健康でないと子育てもきついと思う。親の健診など、予約なしでその日に行けるよう
な環境を作ってほしいなと思います。 

親子で気軽に参加できるイベントが増えると嬉しい。親子ビクス、ヨガなど。身体を動か
すイベントは親のリフレッシュや良い運動にもなって良かったです。 

親子で参加できるスポーツ大会や習い事など増やしてほしい。 

持病があり、めまいと失明する可能性を持っています。ある日突然、失明したら？ただで
さえ孤育てなのに、私が STOP したら？そんなことを考えると、見えぬ先に不安しかあり
ません。 

 

《健診・医療について》 

乳幼児保護者 共働きの為子どもが熱を出した時困る。 
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1 歳の健康診断はあってほしいと感じました。誕生日を迎えて 1 年でどのくらい成長した
のか振り返れるからです。また、離乳食完了期へと移行するのでその説明についてもお話
が聞けたらいいなと思いました。 

病院の待ち時間が長く、解決する方法はないか悩んでいる。オンライン診療を推進してい
ただけると助かる。 

子供の医療費を負担する年齢を上げて欲しい。小児科・耳鼻科・歯医者等かかる病院も多
い為一機関ごとの負担は大きい。 

保
育
所
園
児
の
保
護
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がん検診を２年に一度ではなく、毎年にして欲しい。 

小児科が少なく、あっても予約できず、すぐ診てもらえないことがある。病院がもう少し
あったらと感じます。 

夜間、休日の病院が飯塚病院しかないので、増やしてほしい。 

医療費の免除はありがたいが、医療費が無料だからと、ささいなことで子どもを病院に連
れていく親が多いと思う。幼児でもいくらかは支払わせたらいい。 

急な発熱時、医療機関が休みの場合、対応できるところがあると安心します。 

医療費を中学生まで無料にしてほしいです。 

生活習慣病など医療費の自己負担額を増やして欲しい（国の仕事ですが）。病院に行って
薬をもらえるので自分で努力しないというのが問題（改善しようとしない）。 

子育てが閉鎖的で孤立しないよう産院を出てからのケアやサポートが大切だと思う。 

今現在の飯塚市は支援が少ないと感じている。以前住んでいた県では保育料が２人目～無
料等や医療についても支援が充実していた。 

子どもの病の急変時、休日、夜間の小児在宅医が少な過ぎるので、地区別に分かれて３拠
点ほどあけていただきたい。少なすぎて待ちが長すぎて負担が大きい。また、飯塚病院の
救外が閉鎖している場合などには、代替として小児のクリニックや診療所の夜間対応医を
準備していただきたい。救急搬送までは必要ないが、重症化するリスクもある時に、飯塚
市から北九州の小児科を目指すのは、さすがに負担が大きすぎる（最近は地区外では受け
入れもしてもらいにくいから。病院案内に TEL して北九州を案内されました）。そんな
理由で 119 番したくないので、受け入れ可能な病院を行政で準備してください。 

子どもが病気をした際に小児科受診しても、すぐに検査をしてくれず悪化することが度々
あるので、もっと早期発見につながる体制を病院が作って欲しい。引っ越す前はすぐに検
査してもらえ、適切な薬が処方されたので悪化することは少なかったが、飯塚市へ来て、
病気が長期化することが増えた。又、他市は第３子以降保育料が０歳から無料だったりす
るが、飯塚市はその様な対応がなく安心して子育てが出来る環境ではないので、出生率も
上がらないと思うので、早く対応を検討して欲しい。 

３人目の子を出産し、数ヶ月後に避妊に失敗し緊急避妊薬を必要とすることがありまし
た。その日は日曜日だったため市内の病院やクリニックは開いてなくて福岡市まで受診し
ないといけないことがあり、子連れで約一時間かけて薬を処方してもらいに行きました。
そのため薬局で購入できたらいいのにと強く感じています。また、本人ではなく元凶であ
る男性側（夫）が購入できたらもっと良いと思います。義務教育中に育児や妊娠・出産の
ことについてきちんと勉強しておくべきではないかと思います。以前は”赤ちゃんはカワ
イイ”だけのイメージしか持ってなかったので、実際に出産してから知らなかったことの
多さに驚き、また一方でいろんなことを知らされていなかったことに騙されたと感じたこ
ともあります。とても大事なことなので、学校教育として扱ってほしいです。 

小児科が少なく、いつも予約がいっぱいで予約が取れないと診察してもらうこともできな
い。親が熱を出した時も近所の内科を受診したら熱のある人は診察できないと断られた。 

子どもの医療費をせめて中学校まで無料にしてほしいです。 

子どもの医療費も飯塚は高すぎる。シングル世帯や低所得の世帯ばかりでなく子どもがた
くさんいる世帯にももっと支援があってもいいと思う。 

子ども医療費を小学生前までではなくもっと延ばしてほしい。医療費がかかってしまうの
で、経済的に制限しないといけない。 

予防接種や定期健診で小児科を受診することに病気感染のリスクを感じます（時間を分け
たり、待合が別など工夫されている所もありますが）。集団検診のように、定期接種も風
邪をひいていない子が安心して行ける機会があったら便利だなと思いました。 

小学生以降も医療費を無償にしてほしい。 
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《子育てについて》 

乳
幼
児
保
護
者 

母や身内にも頼れる人がいない。子育てに追われイライラをそのままぶつけてしまう。余
裕がなく、児童保護施設に預けたほうが子どものためではないか等、子どもとの接し方も
分からなくなっている人もいる。私自身含め。 

福岡市みたいに、オムツ、おしりふき、ミルクなど子育てに必要な支援をしてほしいと切
実に思います。 

保育料の無料化を０歳からして欲しい（保育料のために仕事をしていると感じる）。 

子どもたちの交流が、保育園だけでしかとれていないことが悩みで、自治体に入っていな
くても地域で誰でも参加できるイベントがあればいいなと思う。 

もっと子育ての支援をしてほしい。 

産後の母乳育児やミルク育児についての話等、パパママ教室に行った時、ほとんどなかっ
た気がする。1 人目の時に乳腺炎になり大変だったので。沐浴は産院でも指導があるので
実際に子育て中の人の体験談など聞きたかった。 

第一子であれば妊娠も出産も分からないことだらけ。時には不安のほうが勝ることもあっ
た。第二子以降は多少なり経験があるので不安は少なくなるが、第一子妊娠中の方に優先
的にサービスなりサポートなり手厚くしてほしい。 

幼児保育の充実。 

2 人目妊娠中ですが、出産後の経済的不安があり子育てに余裕が持てるか不安です。子育
てについては、共働きの家庭は子供の熱や妊娠中の体調不良で仕事を休みづらく無理して
出勤することが多くありました。また、子供の体調不良や妊娠中の体調不良での有給休暇
で、社内での人事査定評価が低くなり賞与などが低くなる。経済的に不安定になる為、無
理をして出勤していました。 そのような環境がなくなるともっと子育てしやすくなると思
います。 

子育ての基本は家庭だと思うので、子どもと離れる制度ばかり充実させるのではなく、経
済的に余裕を持ちながら、子どもと過ごす時間をたくさんもてるような支援が充実してく
れるといいなと思います。 

保育環境を改善してほしい。  

子育て中に仕事を優先したい人と子どもや家庭を優先したい人がいることを理解してもら
い、それぞれに合った支援(病児保育利用か子どもの看護休暇か自由に選べる)をしてほし
い。育児にかかる費用の負担軽減をしてほしい。  
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発達に関する心配があり、自身で調べても不安になることばかりで、知識のある方と繋が
れる機会が中々無いことがもどかしかった。３ヶ月、１歳など定期診断にのペースの中以
外でもっと保健師さんや心理士さんとお話しできる機会があると嬉しい（小学校以降も相
談できる場所があるのか知りたい）。 

子どもの心について、専門の知識がある人へ相談できる場所が欲しい。 

安心して子育てできる環境になればいいと思う。一番不安なのはワンオペ育児の際、自分
の用意や体調不良時に子どもの預け先がないところ。ファミサポには入会していますが、
事前に日程を決めて預けるという形などで突発的に助けが必要なときの方法がない。以前
住んでいた市はファミサポもおうちのようで近所のおばあちゃんがいて、いつでも困った
ときに（事前に登録、面談はあり）助けてもらえたので良かった。 

未就学児のころは親同士の交流が多く情報交換しやすかったのですが（どこに行くにも親
が付き添うため）、大きくなるにつれて親同士の交流の場が少なくなり、子育て情報を得
る機会が減る気がする。転勤などがあると知り、知り合いもなく、なおさらなので同年代
の親同士の交流があればなと思います。 

特に０～1.5 歳の時。閉鎖的な育児体制にびっくりしました。基本的にですが自分で学ぶ
方式。産後ホルモンや子を守る本能から気分が乱れる点など教育で家庭でもっと普通に認
識されているといい、産後の生活をリアルにイメージできる場があると良い。こんなにも
皆子どもを産んでいるので、改善があっても良いと思うが、育てにくい体制・環境でびっ
くりしたことを覚えています。 

習い事で学習をサポートするのは差が生まれやすいので、行政での習い事の場の創出など
あると良いのでは。 

子育てや健康について調べたり実践するのは母親ばかりで父親は自主的に情報を集めた
り、共有しようとしないなぁと。核家族で、まず最初に頼れる立場の父親のなので、その
父親への教育を強化できればいいと思います。 
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日本で子育てすると体を壊す、自殺したい気持ちに追い込まれる。妊娠前までの自分とは
まるで違う生活と自分になった。子育て環境整備が悪いため。親族が居ない人は子育てで
ダメになる人が多い。 

お父さんが子育てに協力的になるよう学べる機会があれば良いなと思います。仕事をして
きて週末だけ遊びに連れて行くだけで、子育てに参加していると勘違いされているので。 

今児童手当の増額などいろいろありますが、第３子以降というのはおかしいと思う。これ
から学年も上がり。小学校に行くようになってからがお金は必要になる。子育て世帯への
経済支援をもう少し市として行ってもらうと嬉しい。 

もう少し子育てに対し、経済的支援をして頂きたいです。物価は上がるが給与は上がらな
い。子ども４人いると正直きついです。 

カリキュラムを達成させる為の学校のようで私自身十分に楽しめてない。子どもが自分で
考え意見を言え、行動できる社会でありたい。しかし、子どもを産んで、こんなにありが
たいことがあるんだと（市のイベントや子育て支援センターなど）改めて思った。ありが
とうございます。 

乳幼児期の親子の密な関係が重要と最近よく思う。女性が働ける社会はありがたいのです
が、一方「子育て」を負のものと捉えていたり、働いて保育園に預けたいというお母さん
が増えているように思う。子どもたちは疲れている子が多い。それは親が疲れているから
だと思う。 

妊娠中～幼児頃までの支援について、共働き世帯は支援対象から外されることが多く、負
担が大きい。市内の保育料も見直して欲しい。 

昔のように、皆で育てるというような体制が整っていれば２人目も考えていたかもしれま
せん。自分で接点を持っていく必要があるようです。 

フルタイムなので主人の助けが必要だが、休むのも迎えに行くのも私で、男女の違いに納
得できない。３人の子育てにもお金がかかり、生活保護や１人親の支援ばかりが目立つ。
税金払っている人に手厚くするのが当たり前では? 

４ヶ月、８ヶ月、1.5 歳、３歳児検診が集団ではなくなったため、同年代の子を見る機会
が少なく、我が子の成長が普通なのかなど不安に思う。 

体も心も健康でありたいと思いますし、孤育てにならないよう周りの環境に頼りながら子
育てができたらと思っています。 

子どもが参加できるイベントが増えてほしい。 

保育園で集まったときも、大人の言葉遣い、マナーが悪い気がする。ここに住んでびっく
りしたことでもある。そしてその言葉遣いを子どもたちがマネをする。子育てする側の教
育が必要では？ 
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《保育所・幼稚園・子育て支援センターについて》 
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仕事と子育ての両立に励んでいるが、保育園では少しの体調不良でも集団の場なので感染
予防のためすぐにお迎えが必要になる。なかなか安定した出勤の仕事が難しく、病児保育
の施設も少ないので親など身内に頼らざるを得ないのでどうにかならないかなと思ってい
る。 

ワンオペで育てる人向けに、１日～長期で預かってくれる施設が欲しい。 

保育園などに関するお手伝い（一緒に探してくれるとか）などあったら良いなと思いま
す。身内にお願いしても全然ダメで、一人で探すには不安ばかりなので。 

飯塚市内でも病児保育をしてくれる所を増やしてほしい。 

保育所、特に幼稚園は土曜日の預かりを平日同様にしてほしい。土曜の預かりは、仕事の
時のみ（職場からの証明が必要）だったり、平日仕事をしているお母さんは、土曜日に美
容室に行ったり息抜きでお買い物、ランチに行きたいのにできない。土曜日に子どもを預
けてお母さんが息抜きすることが悪いことに感じる。 

今の悩みですが、下の子が 1 月生まれで 12 月にどこかの保育園入所を希望しています
が、保育園の空きがなく断られてばかりで困っています。育休を延ばしたいですが、仕事
場も人手が少ないので早く戻ってもらいたいみたいで探してねと言われました。仕事場や
家から少し離れてしまう個人的な負担が大きくなってしまうのでなるべく近場でと思って
います。こういう悩みを抱えている人は多くいらっしゃると思います。地域の課題として
改善できるようよろしくお願いします。 

託児のある施設の充実。 

保育所の合否がもう少し早く分かれば、今後の予定も立てやすいと思う。  

子育て支援に行政が力を入れてほしい。例えば保育園 2 人目から未満児も保育料無料や継
続的な経済支援をお願いしたいです。 

保育園での対応に不満を感じる事がある。例えば病院に連れて行くのは難しいと何度も言
われる。何かあれば連絡下さい。対応しますのでと言ってもまた同じ事を言われる。どう
してほしいのかわからない。保育園に言うと子供にかえってきそうなのが怖い。子供がま
だしゃべれないので。何度も二人の先生から言われ、一時保育園を変えるか迷ったが、友
達関係は問題ないので現在も留まった。 

兄弟児がいる場合、同じ保育園に入園できることを確約して欲しい。 

仕事が忙しくてスイミングに通わせてあげることが難しいため、園に直接送り迎えしてく
れるスイミングスクールのバスがあるので、常楽寺保育園でも預かりスイミング（スクー
ルと保護者の契約）を出来るようにしてもらえると助かります。 

乳幼児検診や市役所の窓口では相談出来るので良いと思うが、コロナ禍で外出を控えたり
支援センターが予約制になったりと、気軽に子どもを連れて外出することができなくなっ
たと感じる。特に支援センターの予約制は不便を感じた。予約しているとそれにとらわれ
準備をしないといけなくなり予約時間も考えなければならず、面倒になり行かなくなっ
た。子どもの様子を見て気軽に立ち寄ることができる場所であってほしい。 

支援センター等を気軽に利用できるようにしてほしい。また病院の待ち時間が長く、解決
する方法はないか悩んでいる。オンライン診療を推進していただけるとたすかる 

福岡市のような子育て支援を飯塚市でも行っていただきたいと思う。幼稚園、こども園の
延長保育を就業していなくても利用できるようにしてほしい。 また、夏休み等長期休暇中
の一時預かりの場を提供してほしい。 
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就労していない母親でももっと子供を預けられるようにしてほしい。一時保育は数が少な
く中々予約が取れず、次男の産後昼夜逆転の新生児と日中活動する長男の世話で寝る時間
もなくとても大変だった。 

防犯面などで難しいとは思うが、一時保育などもっと増えたらいいなと思う。 

家の目の前が保育園（子ども園）であるのに、希望のその園には入所できないと言われ
る。仕事復帰したいのに中々子育てしづらい。 

働く女性が子どもを預けやすく、働きやすくすること。 

預かり保育などの保育料の負担を減らしてほしい。 

お弁当の日を無くしてほしい。 
学童保育などでも給食の様なシステム（夏休みなどのお弁当づくりが大変） 

ファミサポ登録の改善登録する為の煩わしさを解消してほしい（安全、安心は維持しつ
つ）。 
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仕事をしていると休みの日に子どもを園に預けて家事や自分の事（リフレッシュ）したい
気持ちもあるが休日は預けてはいけない園も多いため、どうにかならないかなとよく友人
と集まった時に話すことがあります。 

仕事復帰をしたいが、子どもを園に預けると、どうしても病気をもらってくるので休みや
すい雰囲気や待遇の職場を見つけることが難しい。実際に働いてみないと、どのような環
境かわからないので、くじを引いている感覚。 

今通っている保育園のことですが、私が育休から復帰してからフルタイム（17 時半ま
で）で働いているのに 16 時半までに迎えに来てほしいとしつこく言われます。正社員で
働いている以上無理なのですが、私が仕事をやめろと言われているみたいでどうしたら良
いかわからないです。 

子育て支援センター等あるが、事前に予約していなければ当日行く事が出来ない為、予約
なしで相談や話を聞いてもらえたら良いなと思う。 

現在３人の子育て中ですが、仕事復帰の際の保育園、幼稚園の入所がとても大変でした。
一般企業でも盆休みは無いところも多く、更に年末年始、又は土曜の預かりや、お迎えの
時間などもそうですが、女性の社会進出が進んでおり、重要な業務を任されている中で、
預けることが難しく困っています。子どもとの時間は大切にしており、自分たちが休みの
日は家庭保育し、土・日など、お出かけも必ず家族で過ごします。ずっと預かって欲しい
とは思っていません。しかし、保育園によっては預けて出勤するスタッフもいます。雨や
台風などでも園によって対応が異なるようで、働くものとしては困っています。職場は子
育てに対して、応援してくれているので助かります。仕事と子育ての両立がしやすくなれ
ばと思っています。もうすぐ小学生なので落ち着きますが。 

今の幼稚園は園で給食を作っていただいており、大変嬉しく思います。そんな園が増えた
ら子どもの健康にも繋がると思います。 

幼稚園（愛宕幼稚園）に現在通っていますが、夏祭りやプラネタリウムを見に行ったり、
マリンワールドへ遠足に行ったりと色々を体験が出来るのでとても良いなと思います。ま
た、お友達の輪が広がって毎日楽しく通えています。 

福岡市が保育料第２子無料となりましたが、飯塚市は同時入所でないと半額にすらならな
いのが正直納得いきません。４歳以上離れると全額になるので不平等に感じます。上の子
の学校、学童と保育料全額負担でかなり負担を感じます。無料とは言わないので、せめて
18 歳までは第１子とカウントしてほしいです。 

保育料もより福岡市の様に０歳から無償化になってほしいです。何のために働いているの
かわからない。 

学校等で急な送迎が必要になった時の家事支援等の子育て支援があればと思います。 

土曜の午後、日曜、祝日に小児科を一つでいいので開けていただきたいです。 

仕事をしながら子育てをしている人が大多数だと思うので、預け先に困らず安心して両立
できる環境を望みます。 

日、祝日出勤の仕事の家庭でも、預けられる環境の整った保育園があったら良いなと思い
ます。 

 

《環境等の整備について》 
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家の前が道路で歩道がなく、自転車など乗るようになったら心配です。 

公園がいつも草がボーボーで遊べないので整備してほしい。 

家の近くに子供が安心して遊べる場所が少ない。 

室内で遊べる施設を作ってほしい。 

公園に日陰が少ないので夏場はつらいです。 

小さな子どもが遊べるプールがあると嬉しい。夏は暑くて公園では遊べない（遊具が熱く
なる）。夏も無料で遊べる所があるといい。 

公園がないので安心して外で遊ばせられません。どちらかというと子育てしにくいです。 

近くに子どもを連れて遊びに行けるようなところがあまりないと感じています。近所で、
子どもを連れていけるイベントなどがあるといいなと思います。 



 

33 

マンション等の多い地区に住んでいますが、歩道は狭いしガタガタで車通りも多く子連
れ、ベビーカーでの外出は危なく生活しづらいと思っています。また、近所に公園や水遊
び場もなく、いつも市外に出かけるので市の中心部にもそのような憩える場所、安全に遊
べる場所があればいいのに、と思います。 

小さい子連れへの駐車場の配慮（建物に場内を横断せず入れる所を優先場所とするな
ど）。 

公園が整備されていない。車が多く子どもを遊ばせる場所が少ない。 

子供が 1 人で通学したりする際、歩行者用道路の確保や子供が落ちる危険性のある水路の
蓋の整備など、暗い場所への明かりの整備等環境整備を早急に行なってほしい。 

飯塚市には公園が多数あるが、勝盛公園や大将陣などの大きな公園以外は草が伸びたり木
が生い茂っていて行きづらいのでもう少し手入れしてほしい。特に幼児は近所の小さな公
園の方が人も少なく目が届くので利用したいが、虫も多いので利用できない。 

小学校の子供達も一緒に入れるような子供が遊べる室内施設を行きやすい場所に作って欲
しい。上の子供がいると連れて行けなくて困っている。車でいけるような遊具のある大き
めの公園を作って欲しい。 

ワンオペ育児のとき、私が体調を崩したらと考えると不安に思うときがある。小学生の子
供が走り回れる室内の遊び場があればいいなと思う。子育て支援センターと一緒になった
児童館を作ってほしいです。 

公園や遊具など、近隣に欲しい(新しく分譲する場所など)。 

子供達が安心して楽しく暮らせるよう、道路整備、公園の整備を充実してほしいです。ま
た街灯のない道や、宅地には街灯を設置をお願いしたいです。見通しの悪い箇所はミラー
の設置もお願いします。 

公園の数を増やして欲しい。散歩がてら公園に行きたいが車で行かなければいけない場所
にしかなく気軽に行けない。近所を散歩しようと思っても車通りが多く安心して歩かせら
れない。 
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安全で楽しめる施設・公園などもっと子供たちが飯塚（地元）で遊べる場所がたくさん欲
しいです。市外に遊びに行くことが多いので。 

家の近くに公園がないので、なかなか外で遊べない。家の前で遊んでいると車が通るので
あぶない。家の周りの人からも危ないと心配されている。 

私は福岡県外から来ましたが、公園も少ないし、子どもが無料で遊べる体育館、児童館も
近くにないです。これだけ車、トラックが走っているのにガードレールすらありません。
もう少し、子どもが遊べたり、子どもが学校やお友達の家へ安心して行けるように道路な
ど整えてください。 

小さな子どもが安心して遊べる場所がない。特に１～３歳時は公園も危ない（小学生など
大きい子がいるから）。体力があり余って生活リズムが崩れる。４、５歳でも夏場は熱中
症も怖いし、気温が高いと遊具が熱すぎて触れない。室内で遊べるところが欲しい。 

筑穂地区に公園が欲しいです。出来れば噴水付きの。 

公園等を作っていただきたいです。 

公園や室内で子どもと親が遊べる施設をもっと増やしてほしい。 

新しく出来る鯰田の市民公園に大人もトレーニングできるような器具を設置して欲しい。 

外に遊びに行かせたくても車が怖かったり、公園が無いので１人で外に行かせられない。
ずっと家にいるので可哀想に思う。１人でも外に遊びに行ける環境があれば周囲の人とも
話したりして子育ての不安が話せるんじゃないかと思うので、治安、環境を良くしてほし
い。 

公園は充実しているが気軽に利用できる屋内施設を作って欲しい。 

飯塚市で子どもが室内で遊べる施設を作ってほしいです。 

気軽に遊べる「近所の公園」を整備してほしいです。毎日外で遊び「健康」な「子育て」
を維持するために、安心安全な散歩ができ、いつでも遊べる公園が地域に点在する市であ
れば良いなと思います。 

子どもが自由に遊べる公園が減ってきていると考えるため、もう少し公園を増やしてほし
いです。 

うちは小児科は津川診療所に通ってますが、駐車場から病院までの道路に歩道がないの
で、とても危険だと思います。子どもが３人いて、どうしても１人と手が繋げず、いつも
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心配です。交通量は少ないですが、子どもがよく通る道なので。歩道の設置の検討をお願
いします。 

健幸ポイント事業も子どもと一緒に出来る企画もあって良いと思います。緑地の遊具撤去
（他公園含む）も小さい子どもに危険だと伝えても、遊びたい・使いたいのが子どもなの
で、使えない危ないものはなるべく早めに撤去してほしいです。ボランティアを募るなど
やクラウドファンディング（内訳は明確に公表する）もあると思います。 

普段から思っているのですが、路上のゴミがすごく目に付いて気になるのです。子どもが
ゴミを見ても何も思わないと思うと、すごく心配ですし、悲しいです。なので、なるべく
公園や散歩の際にはゴミを拾うようにしていますが、もっと何か取組があったら違うのか
なと思います。 

子どもの遊ぶ場所、集まる場所がありません。公園は郊外か車で行く場所しか近くにな
く、小さな公園はトイレや日陰もなく、長時間遊べません。親同士知り合う場所もなく、
なかなか一緒に遊ぶ機会も減っています。オープンな環境の公園や施設、遊べる場所、小
さな子から大人まで自由に思いっきり室内運動できる場所があればイベントもできて自然
に知り合いや友達もできると思います。本当に行くところがありません。市外から子ども
が遊びに来ても結局市外に遊びに行きました。「子育てしててよかった」と思える町にし
てほしいです。今のところ特に飯塚で子育てするメリットはありません。 

駅の公演は犬のフンだらけで子どもを遊ばせるのに安心できない。大きな公園は遠く、車
がない家は気軽に遊びに行くことはできない。かといってバスの本数も少なく、利用しに
くい。外で遊べないため、毎日家でテレビを何時間も見るしかない。 

公園の整備、増加をお願いします。それと、八幡西区黒崎にあるような「こどもの館」の
ように室内で安価で子どもが遊べる施設もあったら良いなと思います。 

近所に歩いて行ける範囲で公園がないので、簡単に遊ばせられない。新飯塚駅横の小さな
公園は整備されていないので遊びにくい。 

もっと他の市町村や県の人が来るような施設などを設けてほしい。雨の日など遊びに連れ
て行きたくても屋内で遊べる施設があまりないのでわざわざ飯塚から出ないといけない。 

軽く遊べる公園が少ない。公園が遠い。以前、住んでいた兵庫県ではすぐ公園があってき
れいに管理されていて砂場なども大きくて安心して使える所だった。 

公園が少ないと感じています。あったとしても遊具が一つ二つ程度やゴミなどが多くあま
り遊べません。 

基本移動は徒歩、自転車（自家用車以外）ですが、近くに子どもを選ばせる公園が少ない
ように思います。コンパクトな広さでも身体を動かせる安全な場所があれば嬉しいです。 

歩いて行ける近隣に広場やもっと遊具のある公園が欲しいです。県外から引っ越してきま
したが、道を歩いているとゴミが落ちているのを見かけます。子どもにも危険そうな物や
犬のフンなどもすごくて駅前公園で遊ばせるのにもすごく気を使います。何か改善できる
案があればいいのですが。 

公共のトイレに子ども用のトイレ、もしくは女子トイレに男児用のトイレを設置してほし
いです。公園からまず整備してほしい。 

自宅の近くに公園があればいいと思う。安心して遊ばせる場所が少ない。 

公園の草をどうにかして欲しい。もっと遊具を増やしてほしい。 

  



 

35 

《その他について》 
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子育てに関して税の面での援助が全くないと思う。 

産休、育休手当の縛りが多く、支給対象に該当しないことが多い印象です。現実、もらっ
てる人のほうが少ないのではないでしょうか。 

子育てしながら仕事や資格が取れたら、仕事の種類が増えるのになぁと思います。 

一人親世帯、低所得者への給付金など、個別に知らせてほしい。低所得に該当しない世帯
でも、苦しい生活をしている人はいます。知人に該当者がいると「こっちも苦しいのに」
と不快な気持ちになる。 

18 歳になるまで、医療費無償化、第 2 子以降保育園無料、福岡市の施策を飯塚市にも取
り入れてほしいです。 

こそだて広場等の発信が少なく、知人から聞いたのでお知らせを増やしてほしい。 

このアンケートで０～１歳の子ができないような内容もアンケートに含まれているので、
次回から０～１歳の子は答えなくていいようにしてほしい。 

産後、買い出しや調理が難しい時期に格安で利用できる食事サービスがあると助かる。パ
ートで働いていると、産休ではなく退職となり、給与ゼロのため。 

母子家庭だけが経済的にキツイわけではない。市民税など払うものが多いので生活費など
母子家庭のほうがよかったりするのは不公平だと思う。 

子育てに関する経済的支援を希望します。母親が一時的に働かなくても生活ができる。逆
に仕事を理由に子どもを諦めなくても良いような女性のキャリア支援も必要だと思う。子
どもは日本、世界の未来の宝です。 

飯塚市がもっと子育てしやすい環境になってほしいです。10 代までは子どもの医療費を
無料にするなど。お願いします。 

子ども病院の待合室にて、子どもを叱っている母親が子どもに対して「貴様」という言葉
を使っていたので驚きました。私自身結婚を機にこちらの市に移りましたが、このような
地域での子育ては本当に不安です。ここで子どもを育てたくないと感じました。 

飯塚市役所子育て支援課の対応が悪く、分からないことがあり聞きに行ったのに、上から
目線で対応された。1 人親で不安なのにもっと不安になるような対応でした。改善してほ
しい。 

保育料を０歳から無料にしてほしい。 

子育てする中で、オムツやミルク代、洋服代とお金がたくさんかかります。その辺をサポ
ートしてくれるサービスがあればもっと子育てしやすい環境になると思います。 

父親がもう少し協力してくれること。 

産後ケアも、出来るだけ長く使用できるようにしてほしい。特に多胎、祖父母が近所でな
い家等は更に支援が必要です。 

非課税世帯のみの支援が多い。ぎりぎりで生活している家庭は１人こどもを育てるだけで
も大変。一律で支援してもらえないなら、やめてほしい。 また、コロナ禍で出勤時間が少
なかったため、雇用保険の対象にならず、育休や産休手当てなどの支援がなかった。その
ため、仕事を辞めたが、そのぶんの支援もなかった。 子育て中は、子どもに危害がないよ
う、外出中はいろんな人にはぺこぺこしています。子どものために。離乳食相談の際もこ
ちらの意見を聞く前に離乳食の冷凍を否定する相談員。電話でしか予約できない支援セン
ター。毎回同じことを書く予防接種の紙など。子育てに寄り添ってくれていません。 

物価高の影響もあり、ほんとにお金がかかる。非課税世帯でないから支援はろくにうけれ
ず、多子世帯の我が家にとっては地獄です。夏休み、電気代、食費等が怖くてたまりませ
ん。市民一世帯 2 万円の支援と書いてありましたが、足りる訳ない。非課税世帯、課税世
帯等で区別せず、子供一人一人の個の支援をしてほしい。 

市独自の補助金などの制度を希望します 

子育て給付金は有り難かったが人によっては子どもの為に使わないので、物品配布や税の
減免のほうが好ましいと思う。 

飯塚市内で子供が参加できるお祭り。 
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私の理想は、自分のライフスタイルに合わせて正社員での仕事が続けられるような職場、
子が病気のときは親がそばにいられるように余裕をもった人員配置をしている職場の増
加。ひとりで家事育児、仕事をこなすことは大変なので、配偶者の職場にも育休や時短勤
務、定時上がり、突発的に休みがとれるなど子育てに参加しやすい環境を整えて欲しい。
一時保育や誰でも保育園に預けられるなどワンオペ育児にならないような制度を整えて欲
しい。親の経済格差によって子への学習機会の差が生じないように高等学校または大学ま
での費用の補助や無償化をして欲しい。子は 2 人でも 3 人でも欲しいが、子育てのハード
ルが高く中々踏み切れないのが現状。出生率が増加している他の自治体の政策を参考にし
て飯塚市には頑張って欲しいです。子は宝、子どもが飯塚を元気にすると思います。 

福岡市はオムツの無償配布等の支援が開始されており、飯塚市にも相応の支援を希望しま
す。 

産後ケアを利用させてもらって、乳房ケアは何回も行くものなので、母乳育児を推進して
いただけるようであれば乳房ケア無料を 1 回ではなく 1 歳までなど長期的にやっていただ
けるととてもうれしいと感じます。産後 1 人で子供の面倒を見ていたため、産後ケアのデ
イケアや宿泊によるサポートは本当に利用したかったのですが(夜間にゆっくり眠りたかっ
た)、出産で利用した病院は対象ではなく、そこまで行く交通手段がなかったので諦めまし
た。飯塚は車を持っているのが当たり前という感じかもしれませんが、車がないと利用で
きないようなサービスだと、産後自力で運転することすらしんどいお母さんなどはサービ
スを利用できず諦めると思います。一人で困っている、助けを受けられない、産後くたく
たのお母さんのような人こそ、市政による援助を受けられるようにあってほしいと思いま
す。経済的な面だけで判断するのではなく、そういう人がなるべくサービスにリーチしや
すい環境を作ってほしいです。 

子どもを複数持てるような支援を飯塚市もしてほしい（保育料 2 人目無償化など）。 

保
育
所
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の
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医療費・給食費を中学生まで無償化してほしい（嘉麻市や桂川町はやってます）。 
所得制退で児童手当は限られた人だけ、母子や生保の人には手厚いくらいの保証がありす
ぎる。皆、平等にする意味で上記のことを実現して欲しい。 

物価高に対する賃金が比例してなく、子育て世帯は苦しい家計が多いと思います。応援ク
ーポン等、一時的な施策は受けていますが、継続的な支援が必要かと思います。 

子育てに対する経済的支援が少ない。 

医療費や飯塚市の救急外来などの費用が高すぎる。他の市はかからないのを知ってとても
利用しづらい。 

子育て支援は明石市の施策を見習ってほしい。県内でも子育てに関する手当、給付金、補
助等がかなり他より劣っている。福岡市、北九州と一緒に足並みを揃えてほしい。 

このような時間のかかるアンケートを行う際は、配布と回収の期間を一カ月以上空けてほ
しいです。子育てと仕事をしていたらすぐに回答することが難しいです。 

経済的不安が大きいので、医療費の無料の年齢を小学生、中学生まで引き上げてもらえる
とありがたいです。 

小児科の病院の看護師、医師、受付、対応・態度の悪い方が口コミなどを見てもちらほら
います。子育てで疲れ、病気の子どもが心配で行ってるのに、気分の悪い対応をされると
病院にいくことが億劫になったりします。病院などに対するアンケートなどもしていただ
き、子育てしている方に寄り添ってくれる対応をしてもらいたい。 

リモート会議がコロナ渦であったように、数名でリモート相談できる場があったり、母乳
が出ない場合の母親のメンタルケアをした方がいい。産後はメンタルが弱くなるため、外
出したり人と直接会うことを控えたりしたくなるので、自宅に居たまま相談出来たり誰か
と情報を交換する場があってほしかった。産院の医師や看護師に冷たい言葉を言われたの
で、忙しいのは分かりますが、接し方を考えてほしいと思います。未来のママたちを傷つ
けないで欲しいです。忙しいのであれば、産院側も患者の人数制限をするなどした方が良
い。 

甘やかしすぎてないか。ちゃんと小学校に行ききるのか。不安なこともありますが、なん
とかなると考えています。 

市、県の相談窓口などを利用して思うことは、経験のない方が相談に乗って、本に書かれ
ているようなことを言って、何の解決にもならないことが多々ありました（例：発達障害
児の育児についてなど）。実際に経験されている方からのアドバイスがほしいなと思いま
した。経験しないとわからない大変さや苦しみがあると思うので、未経験の方の適当なア
ドバイスが相手を傷つけることもあると知ってもらいたいです。 
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心と体のために１番なのは、人との関わりかなと思います。人の考えはそれぞれなので、
苦痛に感じる関係はよくないのですが、安心できる関係は日々の生活に安心が出来ると思
います。あと、子育てや食育に関して教科書通りの説明は面白くないです。でも時々、安
心感を与えてくれるような年上の方が穏やかに知恵を教えてくださるのはありがたいです
（こうしなさい！ではなく）。そんな繋がりも含めて昭和的な繋がりは、良かったのでは
ないかと最近よく思います。 

日々の生活でも出費がとても多いです。少しでも子育てするのに負担のかからない社会に
なってほしいなと思います。 

子どもの医療費を高校生まで無償化して欲しいです。一医療機関ごとに 1200 円払うのは
すごく考えます。擦りむいたときとか、もっと気軽に病院に連れて行けるといいなぁ～
と。あと、病院（子ども見てくれる所）の一覧と共に、どんな病院なのかとか記載しても
らえると、すごく嬉しいです。他所から引っ越してきた者からすると、病院や保育園など
選ぶのは勇気がいります。学校もそうです。どこがどこの学校とかわからないのでその辺
親切にしてくれると子育てしやすいかも。 

３歳以下の子供の保険料を無償化にしてほしい。もっと共働きの世帯にも経済的支援が欲
しい。 

市販などのアナログ発信しかないので、デジタル発信（ブログ：SNS）などしてほしい。
紙だけの発信はやめてほしい。 

０歳児から働ける仕組み。 

スーパーやお店にもっとキレイなオムツ替えの施設を充実して欲しい。飲食店にもバンボ
やベビーチェアなど赤ちゃんも行きやすいように様々なところに置いて欲しい（ベルト付
きなど）。 

転勤族で、第１子（現在５歳）が３歳の時に飯塚に来ました。大阪市に住んでいました
が、飯塚は良くも悪くもゆるく住みやすいですが、何にしても聞かないと答えてくれない
人が多く、大阪とのサービスの違いに最初は戸惑いました。３年いると慣れましたが、少
し冷たく感じる所もあるので、地域性かとは思いますが、役所の方等気をつけてもらえる
と嬉しいです。 

現在は様々な場面で支援があり、助かっています。 

高校が少ない。 

ワーママがもっと楽しく生活できるよう、職場、家庭での負担が少なくなればいいのに。
年休を取っても自分のための休みになりません。 

私は子育てについて悩んだりする事もありますが、家族が協力してくれるのでとても助か
っています。このアンケートによって様々な子育てがあるとは思いますが、ニュースなど
で子どもが虐待された、などを耳にすると、とても苦しくなります。もっと子どもたちが
幸せな世の中になれるよう（大人も大変ですが）頑張っています。 

価格沸騰は全世帯で共通なのに、支援される対象がいつも１人親家庭のみなのが不思議で
す。その支援を受けたいが為に、形だけの離婚をしている方が多いのは市長さんは知って
いるのかなと思います。子どもがいる全世帯に支援すべきです。 

子育てにおいて、物価が上がっている中でやはり経済的な事でとても悩むことが多いで
す。共働きの中でお給料は上がらないのに支払いばかりが増えていく。その中で子どもに
我慢させることが多くなってきている。他の地域では給食費が無料といった支援もある中
で、子どもたちに関する支払いについて見通してほしい。 

乳児向け、小学生向けの体験やイベントは多いですが、園児くらいの年に特化したイベン
トがあっても良いのかと。 

産後ケア事業が充実してきているのは、里帰り出産が難しい方には心強いと思います。私
も受けたかった、と思いましたが、次にハードルとなるのが料金でした。何割かでも支援
があれば、さらに利用しやすくなり、心身の負担が減って「もう１人産もうかな」という
方が増えるかも、と感じました。とはいえ、私も１人ではないと少しずつ感じて第２子出
産に至りました。様々な事業でたくさんの方々に支えていただいたおかげです。今後とも
よろしくお願いします。 

仕事との両立が難しい時がある。自分の時間の確保、心の余裕作りが必要。マルシェは利
用しやすかった。気軽に楽しめて、子どもがいても良い環境。 

年齢に関係なく、保育料の無償化、幼稚園等の給食費等、全額無料にしていただけると助
かります。 

このアンケートですと、個人の名前を出さなくても、出生体重と年齢（◯歳◯ヶ月）さえ
分かると、ほぼ個人が特定出来るような気がしますが。 
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子どもと一緒に参加できるイベント好きです。自分たちでは体験しにくいようなものが多
ければ嬉しいです。 

給付金支給の云々よりも、「学校指定の体操服」などの金額が高すぎる。支給するより
「指定のもの」の決まりをもっと減らせばいいと思う時がある（特に小学校）。 

まずは結婚する人が増えることが第一。子どもたくさん産んで、楽しい、幸せ、と思える
ような社会になってほしい。少子化のままだと、日本経済が終わってしまいます。徒歩で
通学するには、歩道やガードレールもないところがたくさんあるので、安心できるように
整えてほしいです。 

少子化社会というのならば、もっと子育てしやすい社会（経済面や職場問題）にする必要
がある。出産祝い金や１人目（３万）、２人目（３万）、３人目（６万）と１歳の誕生日
が来た時にクーポ券をわたす（田川市は手厚かったので）など、もっと支援があると嬉し
いし、ありがたいと思います。 

病気の子ども（風邪などを含む）が出た場合、気がねなく仕事を休める社会を求めます。
子どもを産んだ後、周囲に謝ることが増えました。仕事のため、祖父母に預かってもらう
時「すみません、お願いします」発熱で幼稚園からお迎えの連絡が来た時、祖父母へ「お
迎えお願いできませんか。すみません」仕事を早退するときも同じく。 
災害（大雨や台風）で休園・休校になった場合。独身者からはぐちを言われ、身の縮まる
思いです。頑張ってくれる独身者に恩恵があれば「子育て者に快くお休みをあげてくれて
ありがとう手当」などあれば、良いのかなと思います。 

そろばんや習字などの習い事をさせたいと思った時に情報が全てないなと思いました。
SNS で出てくる習いごとは見つけやすいけど、地域のご年配の方がやっているような習い
事はどうやってみなさん見つけているのでしょうか。 

児童手当をみんな平等にしてほしいです。２月生まれだと４月生まれの子とだいぶ差が出
ると思います。 

健康に気をつけたい、興味があったり、好きなことを習わせてあげたい、と思っても、現
状の物価高で叶わないこともあるのが気に病むことです。 

学童で夏休み、冬休みなど長期に学校がお休みになる時はお弁当を買えるようにしてほし
い。おやつも夏休みだけでなく、年中あげてほしい。 

子ども手当を子ども名義の口座に入るようにしてほしい。世帯主の口座に入れられると世
帯主のものになってしまう。 

子育てと仕事が両立できる社会となってほしいと強く願います。子どもの病気や行事の
際、気を遣わずに休めるようになってほしいです。 

このようなアンケートはスマホなどで回答できるといいです。この封筒や用紙など限りあ
る資源がもったいないです。大切な税金や資源を有意義に使ってほしいです。 

児童手当について、所得制限をなくしてほしいです。たくさん納税しているのに、制限が
あり貰える金額が一番少ないのは悲しいです。 

子どもの発達について市に相談しました。色々とありがとうございます。 

子育てをするうえで、親が忙しすぎるのは問題だと思っています。フレキシブルに働ける
と、朝のバタバタが減るかなぁと。 

母親の負担が大きいし、体を壊しやすくなるので、子どもと母親のサポートが充実してほ
しいです。利用したいと考えながら小さい子供といっしょには勇気がいることなので、行
政のほうから歩み寄って下さったり、深く踏み入ることができないのかなと思います。 

先輩ママのおすすめグッズや役立つアイテム、入学前、進学前にすべきことなどまとまっ
てると嬉しい。 

お金に対する不安が大きい。 


